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Вчера в Тбилиси прошла
презентация нового здания
Мтацминда-Крцанисского
районного суда. Среди по-
четных гостей были Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе, Государственный
министр Автандил Джор-
бенадзе, председатель
Верховного суда Ладо Чан-
турия, Генеральный проку-
рор Нугзар Габричидзе, за-
меститель председателя
Совета Национальной бе-
зопасности Джемал Гахо-
кидзе, мэр города Тбилиси
Иванэ Зоделава, председа-
тель Мтацминда-Крцанис-
ского районного суда Маму-
ка Сонгулашвили, предста-
вители аккредитованного в
Грузии дипломатического
корпуса и другие офици-
альные лица.

Напомним, что седьмо-
го марта 2002 года был
объявлен тендер на рекон-
струкцию здания районно-

Н о в о c е л ь е

го суда. В нем приняли уча-
стие 11 строительных орга-
низаций. В результате ра-
боты тендерной комиссии
контракт был заключен со
строительной фирмой
ООО «Эртоба». Во время
землетрясения в Тбилиси
здание суда было серьезно
повреждено, что значи-
тельно увеличило общий
объем работ по его реаби-
литации. Окончательная
сумма стоимости реаби-
литационных работ соста-
вила 1.102.813 лари.

Собравшихся привет-
ствовал Ладо Чантурия,
сказавший, что реконструк-
ция была проведена в рам-
ках проекта Всемирного
банка. В 1999 году между
грузинским правитель-
ством и Ассоциацией меж-
дународного развития Все-
мирного банка было подпи-
сано соглашение, цель ко-
торого - поддержка судеб-

ной реформы в Грузии.
Конкретно проект предус-
матривает финансирова-
ние таких сфер как адми-
нистрирование и делопро-
изводство, реабилитация
зданий судов, правовое
просвещение населения,
компьютеризация судеб-
ной системы. Согласно од-
ному из направлений про-
екта уже проведены рабо-
ты по реабилитации 12 зда-
ний судов. За счет сэконом-
ленных средств, выделен-
ных на реконструкцию, уда-
лось обеспечить практи-
чески все суды Грузии гене-
раторами, дополнительно
реконструировать здания
четырех судов, среди кото-
рых и Верховный суд, отре-
ставрировать фундамент и
фасад Министерства юсти-
ции, обеспечить офисной
мебелью реконструиро-
ванные суды. Председатель
Верховного суда назвал

проект одним из самых
удачных из осуществляе-
мых Всемирным банком.
Но деятельность судебных
властей не ограничивается
сотрудничеством со Все-
мирным банком. Ведется
конструктивное сотрудни-
чество с Агентством меж-
дународного развития
США, Ассоциацией юрис-
тов Америки, Министер-
ством юстиции США, Об-
ществом технического со-
трудничества Германии,
Советом Европы, Евроко-
миссией...

Благодаря этому сотруд-
ничеству осуществляется
становление подлинно не-
зависимой судебной влас-
ти Грузии, соответствую-
щей стандартам развитых
стран. Вопреки наличию
ряда проблем, судебная
власть Грузии постепенно
занимает свое достойное
место.

- Хочу сказать, - заявил
Ладо Чантурия, - что вос-
становленное здание Мтац-
минда-Крцанисского рай-
онного суда – еще одно под-
тверждение поэтапного
строительства Грузинского
государства.

На презентации высту-
пил Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе:

- Дело не только в но-
вых, красивых зданиях.
Хочу сказать, что все эти
работы по реконструкции
зданий и созданию луч-
ших рабочих условий для
судей, для граждан стра-
ны - составная часть су-
дебной реформы, хотя
она фактически заверше-
на. Суды в основном уком-
плектованы квалифици-
рованными кадрами. Но
все же, считаю, что судеб-
ная реформа не закон-
чится до тех пор, пока не
будет усовершенствована
вся судебная система...
Для того, чтобы  во всех
районах Грузии, где функ-
ционируют суды, были со-
зданы нормальные усло-
вия для работы судей и
граждан, нам потребуется
еще несколько лет. Все
должны знать, что грузин-
ские власти - и в целом го-
сударство - вместе с зару-
бежными друзьями пред-
принимают все возмож-
ное для поддержки при-
оритетного развития пра-
восудия. Это самая глав-
ная задача каждого неза-

ООО «Магтиком» соблюдает в своей деятельности принцип абсолютной про-
зрачности и предоставляет вам информацию о вкладе, внесенном компанией в
экономику Грузии.

В августе 2003 года этот вклад ООО «Магтиком»  без  всяких  зачетов   составил
2,454,181.21 лари, а за 2003 год (также без всяких зачетов)  –  40,766,871.83 лари.
Из них:

лари лари

За 9 месяцев
2003 года

Сентябрь
2003 года

Налогообложение доходов иностранных
юридических лиц, работающих в Грузии
10% 17,699.25 1,076,215.04
НДС 1,755,416.85 14,884,754.78
Налог на прибыль 11,017,200.00
Подоходный налог 100,789.22 1,414,374.38
Налог на имущество 1,016,985.61
Налог на отчуждение имущества 2,720.00 10,290.00
Налог на экономическую деятельность 618,286.14
Дорожный фонд 1,016,820.45
Налог на социальные нужды 174,900.00 2,060,640.00
Таможенный налог 234,202.45 6,344,782.57
Налогооблажение начисленных процентов 17,424.23
Налог на рекламу 119,451.00
Местные сборы 13,772.00 53,360.92
Национальная Комиссия
по коммуникациям Грузии 154,681.44 1,116,286.71
Итого: 2,454,181.21 40,766,871.83

В ООО «Магтиком» заняты 400 сотрудников.
ООО «Магтиком» работает по международному стандарту бухгалтерского учета

(GAAP).

30 сентября нынешнего
года сепаратистский ре-
жим Абхазии намерен
торжественно отметить «Х
годовщину победы в отече-
ственной войне и государ-
ственной независимости
Абхазии».

К сожалению, в Сухуми
до сегодняшнего дня не
осознали, что 30 сентября
– день не победы и завое-
вания государственной не-
зависимости, а всеобщей
скорби и поражения.

Не оправдалась надеж-
да на создание независи-
мого абхазского государ-
ства и его признания меж-
дународным содруже-
ством. Один из наиболее
процветавших и развитых
регионов Черноморского
побережья и через десять
лет после вооруженного

Заявление Временной комиссии
Парламента Грузии по проблемам Абхазии

противостояния по-пре-
жнему разорённый и раз-
рушенный. Все более не-
выносимым становится
положение находящегося
на территории Абхазии
населения. На глазах циви-
лизованного человечества
попираются права граж-
дан, полностью игнориру-
ется международное пра-
во, обстановку осложняют
насилие, террор, произ-
вол, страх, голод.

Ностальгия по родным
местам, нужда, вызванная
неоправданным затягива-
нием процесса урегулиро-
вания конфликта, безна-
дежность лишают сил из-
гнанных по эту сторону Ин-
гури.

Временная комиссия по
проблемам Абхазии счи-
тает, что находящемуся на

территории Абхазии насе-
лению следует реально
оценить создавшееся в
связи с конфликтом поло-
жение, сделать соответ-
ствующие выводы и не под-
держивать праздничный
настрой режима. Хотя бы
в Х годовщину спровоциро-
ванного третьей силой
конфликта, обрушившей-
ся трагедии грузинам и
абхазам надлежит про-
явить здравомыслие и
сделать всё для примире-
ния и восстановления до-
верия, милосердием и
взаимной поддержкой
преодолеть общую боль,
восстановить целостность
расколотой страны, обще-
ства, семей и родов, ут-
вердить справедливость.

Не должно вызывать со-
мнений, что Грузия никогда

не примирится с утратой
своего исконного края – Аб-
хазии. Несмотря на это,
грузинская сторона нео-
днократно говорила о бе-
зальтернативности мирно-
го процесса и выражала го-
товность начать перегово-
ры с абхазской стороной в
связи с определением по-
литического статуса Абха-
зии в составе единого госу-
дарства в любом приемле-
мом для неё формате,
чем, к сожалению, до сегод-
няшнего дня пренебрегают
по ту сторону реки Ингури.

Комиссия считает, что
власти Грузии вместе с
международным сообще-
ством должны сделать бо-
лее эффективными уси-
лия, чтобы обеспечить же-
лаемый результат.

Комиссия надеется, что

успеху мирного процесса
будет способствовать реа-
лизация принятых в теку-
щем году в Женеве, Сочи и
Ялте соглашений и заявле-
ний, противоречивый, но
всё же необратимый про-
цесс формирования доб-
рососедских отношений
между Россией и Грузией.

Комиссия уверена, что
недалеко то время, когда
обе стороны, устав от про-
тивостояния, разрушений
и уничтожения, сядут за
стол переговоров, возвы-
сятся над собственной бо-
лью, чтобы исключить все-
возможную взаимную рас-
праву в будущем; вместе
осознают, что примире-
ние – единственный путь,
который приведёт наши
народы к мирной жизни
вместе и благополучию.

висимого государства.
Правосудие должно быть
на высшем уровне. А
граждане нашей страны
должны верить, что судьи
находятся на службе у
своего народа и страны.
Хочу поздравить работ-
ников суда и пожелать им
удачи.

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол США в Гру-
зии Ричард Майлс отме-
тил, что обновленное зда-
ние Мтацминда-Крцанис-
ского районного суда не
хуже любого здания суда в
Западной Европе или США.
Как заявил американский
дипломат, основа каждого
демократического государ-
ства – утверждение верхо-
венства закона. Мы все,
представители междуна-
родного сообщества, испы-
тываем чувство гордости,
когда Грузия предпринима-
ет новый шаг на пути утвер-
ждения верховенства зако-
на.

Как сказал корреспон-
денту «СГ» Ладо Чантурия,
удалось не только спасти
обреченное на снос здание
суда, но и сделать прекрас-
ный подарок городу. В бу-
дущем еще большую кра-

соту зданию придаст ноч-
ное освещение. Он подчер-
кнул, что ни в одном суде
Грузии не созданы такие
хорошие условия, как
здесь. В здании смогут
работать десять судей, у
каждого из них будет от-
дельный зал судебных за-
седаний, что значительно
облегчит им работу, а так-
же упростит населению до-
ступ в суд. В первую оче-
редь преследовалась цель
создать нормальные усло-
вия для населения. Одним
словом, реконструкция
здания суда будет во мно-
гом способствовать более
эффективной защите
прав и интересов граждан.
Мтацминда-Крцанисский
суд по счету одиннадцатое
здание, восстановленное в
рамках проекта Всемирно-
го банка. Сегодня еще три
здания находятся в про-
цессе реконструкции: это
кутаисские окружной и го-
родской суды и Верховный
суд Аджарской автоном-
ной республики. Ремонт-
ные работы предположи-
тельно завершатся в нача-
ле будущего года.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

В связи с Днем защиты
пожилых людей

Хочу сердечно приветствовать вас и выра-
зить мое глубокое уважение к людям, кото-
рые в течение продолжительной жизни само-
отверженно трудились для благополучия
страны и народа.

Ваша жизнь – летопись нашей Родины, ее про-
шлого и настоящего, чем и гордятся достойные
потомки. Ваше поколение отличалось высоки-
ми нравственными качествами и принципами,
в каждом из вас есть примеры героизма, отва-
ги и верности, достойные подражания тех, кто
стремится строить настоящее и будущее.

Дорогие соотечественники! Ваши заслуги
перед Родиной бесценны, вы по-прежнему
среди тех, кто должен быть верен будущему.

От всей души желаю долголетия, бодрости
и выражаю надежду, что вы ещё долго будете
служить стране и нации.

С добрыми пожеланиями,
Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ



 

 

сегодня в мире
Гейдар Алиев возвращается

Президент Азербайд-
жана Гейдар Алиев завер-
шает курс лечения в аме-
риканской клинике и гото-
вится к возвращению на
родину. Как сообщил во
вторник Интерфаксу на-
чальник Службы государ-
ственной охраны Азербай-
джана Вагиф Ахундов,
«состояние здоровья Пре-
зидента нормальное, ле-
чение проходит успешно
и идет подготовка к его
возвращению на родину».
Ахундов прилетел из
США в Баку по просьбе
самого Алиева. «Прези-
дент поручил мне вер-
нуться на родину для не-
посредственного озна-

комления с ходом подготовки вверенных мне подразделе-
ний к выборам главы государства», - заявил начальник Служ-
бы.

Задержаны похитители солдат
Солдаты Четвертой пехотной дивизии США арестовали

троих иракских партизан, которых подозревают в похище-
нии и убийстве американских солдат в июне, сообщает CNN.
Четверо партизан ехали в красном седане по дороге к севе-
ру от Багдада, когда их остановили солдаты. При аресте они
оказали вооруженное сопротивление. В результате завязав-
шейся перестрелки один из них был убит. Остальных аресто-
вали. В машине был обнаружен автомат Калашникова, две
трофейные винтовки М-16 и иракская военная форма. Аме-
риканцы считают, что иракцы возвращались домой после оче-
редного теракта - они заложили взрывное устройство, кото-
рое сработало за два часа до ареста. Двое американских сол-
дат - сержант Гладимир Филипп и рядовой Кевин Отт из 3-го
батальона 18-го полка полевой артиллерии - пропали 25 июня,
когда они охраняли обнаруженный тайник с оружием непо-
далеку от деревни Халабса, в которой во времена Хусейна
находилась база «федаинов Саддама». Позже трупы амери-
канцев нашли в районе города Таджи в 30 километрах от
Багдада. До сих пор никаких сведений о похитителях у аме-
риканцев не было

Кто убил
дагестанских милиционеров?

Установлены личности
преступников, убивших в
Хасавюрте милиционе-
ров, сообщает РИА «Но-
вости». Однако задер-
жать их «по горячим сле-
дам» не удалось. По сло-
вам заместителя Гене-
рального прокурора РФ
Владимира Колесникова,
«погибшие следователи и
оперуполномоченный
уголовного розыска не-
посредственно занимались расследованием преступной де-
ятельности диверсионно-террористических групп, направ-
ленных в Дагестан из Чечни». Он уточнил, что речь идет, в
частности, о группе, которая была направлена в Дагестан Рап-
пани Халиловым.

По уточненным данным, при нападении на милиционеров
были убиты пять человек - трое сотрудников следственного
отдела, один оперативник уголовного розыска и милицио-
нер патрульно-постовой службы. Милиционеры находились
в автомашине УАЗ, которую неизвестные расстреляли из ав-
томатов Калашникова.

Аналогичное нападение было совершено в Дагестане в
начале сентября. Милиционеры остановили на окраине Ма-
хачкалы автомобиль, в котором обнаружили оружие и взрыв-
чатку. Когда они попытались задержать водителя машины,
тот открыл огонь из автомата. В результате были убиты двое
милиционеров и двое стажеров милиции.

Расстрел в Нише
Как сообщает британский телеканал BBC News, офицер

сербской разведки застрелил четверых своих коллег и ра-
нил троих в городе Ниш на юго-востоке Сербии. Офицер,
находящийся в здании Службы безопасности Сербии, вне-
запно открыл огонь из автоматического оружия по оказав-
шимся рядом людям. Четверо сотрудников спецслужб, в том
числе одна женщина, погибли на месте. Двое из троих ране-
ных серьезно пострадали. По данным французского инфор-
мационного агентства France-Presse, врачи оценивают их
состояние как тяжелое. Стрелявший был задержан. Полиция
сообщила журналистам, что его зовут Владан Ровчанин. При-
чины, по которым он открыл огонь по коллегам, выясняются.
Как уточняет телеканал, здание, в котором была открыта
стрельба, дает приют офицерам спецслужб, работавшим в
Косово - провинции, которой сейчас управляет международ-
ная администрация. Известно, что задержанный и сам рабо-
тал в Косово, пока сербские силы не были выведены из про-
винции. По некоторым данным, стрелявший был старшим из
работавших в Приштине офицеров спецслужб. Как заявили
телеканалу в полиции, не исключено, что офицер страдал
душевным расстройством.

Немецкий кардинал
готовит католиков

к смерти Папы Римского
Кардинал Йозеф Рацингер

призвал всех католиков мо-
литься о Папе Римском Иоан-
не Павле II, заявив, что 83-лет-
ний понтифик совсем плох,
передает агентство Reuters.
На прошлой неделе Папа был
вынужден отменить ежене-
дельную аудиенцию, а во вре-
мя поездки по Словакии в се-
редине сентября не смог без
посторонней помощи про-

честь приветственную речь и проповеди. Как сообщили в Ва-
тикане, помимо болезни Паркинсона и артрита Иоанн Павел II
страдает кишечным заболеванием. Предполагается, что речь
идет о раковой опухоли. По сведениям итальянской газеты La
Repubblica, понтифик после возвращения из Словакии пре-
дупредил своих помощников, что намерен отказаться от но-
вых зарубежных поездок, передает агентство DPA. Личный
секретарь Папы Георг Гаэнсвайн опроверг эти сообщения.
Иоанн Павел II получил приглашения в следующем году посе-
тить целый ряд стран, в том числе Швейцарию и Австрию.
Добавим, в воскресенье Папа Римский назначил 31 нового кар-
динала. Они вошли в число иерархов, которым предстоит из-
брать нового понтифика в случае смерти Иоанна Павла II.

В Гуантанамо арестован
еще один переводчик

В США во вторник арестован Ахмед Мехальба, работав-
ший в лагере военнопленных Гуантанамо в качестве пере-
водчика, сообщает Associated Press. Арест бывшего пере-
водчика произошел в бостонском аэропорту «Логан» после
его возвращения из Каира. Поводом для ареста Мехальба
стали обнаруженные у него документы, которые, по мнению
сотрудников иммиграционных и таможенных служб, явля-
лись секретными. Привлеченному для допроса агенту ФБР
переводчик заявил, что документы ему не принадлежат.
Побеседовав с Мехальба, сотрудник ФБР обвинил его в даче
ложных показаний и арестовал. Задержанный находится в
Бостоне. Какого именно рода документы были у него изъяты,
не сообщается. Мехальба стал третьим арестованным со-
трудником базы Гуантанамо. Ранее спецслужбы задержали
переводчика Ахмада аль-Халаби и священника Джеймса Йи.

Китайской Народной
Республике – 54 года. Для
страны с пятитысячелет-
ней исторической госу-
дарственностью – крат-
кий миг, мгновение. Для
страны с населением бо-
лее чем в миллиард с чет-
вертью жителей, для стра-
ны, играющей необыкно-
венно важную роль в меж-
дународном сообществе –
целая эпоха. Для челове-
чества, разделенного се-
годня на противоборству-
ющие антагонистические
миры, – удивительный и
неповторимый пример.

Борьба цивилизаций,
говорим мы, пытаясь по-
нять, что происходит с че-
ловечеством на пороге
XXI века, казалось, сулив-
шего необъятные горизон-
ты сотрудничества и науч-
но-технического прогрес-
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са, а обернувше-
гося трагедией 11
сентября и крова-
вой вспышкой
терроризма прак-
тически повсюду
в мире. Борьба за-
падной цивилиза-
ции, примата об-
щечеловеческих
ценностей с фун-
даментализмом,
религиозной и
нравственной не-
терпимостью, са-
моубийственным
стремлением к
ра зр ушени ю .
Вновь столкну-
лись Запад и Вос-
ток, о которых
еще Киплинг в да-
леком уже XIX
веке утверждал,
что «вместе им не
сойтись». Вновь

вырисовывается та незри-
мая, но озаряемая вспыш-
ками взрывов черта, кото-
рая разделяет человече-
ство. Неужели Киплинг
прав: «И вместе нам не
сойтись?»

Причины трагедии 11
сентября и всех предыду-
щих событий как бы укоре-
нились в нашем сознании:
враждебность и несовме-
стимость цивилизаций и
взаимоотрицание. Но
ведь это не так. Или не со-
всем так. Есть великий
пример: Китай с его древ-
нейшей и непохожей на
остальные цивилизацией,
равноудаленной от всех
остальных и в то же время
способной вместить все
на свете, хотя бы потому,
что китайская цивилиза-
ция гораздо старше, муд-
рее и опытнее, чем и ис-

лам, и христианство. Ибо
Китай – это не просто стра-
на и культура, а великий
материк, плывущий в на-
правлении будущего.

Для которого стартовой
площадкой стали не
столько идеи «великого
кормчего», сколько Кон-
фуций и реформы Дэн
Сяопина, «Речные заводи»
и, конечно, эта дата – пер-
вое октября 1949 года, ког-
да китайское правитель-
ство торжественно объя-
вило: «Настоящее прави-
тельство является един-
ственным законным пра-
вительством, представля-
ющим все народы КНР».

С того исторического
дня минуло 54 года. Китай-
ский феномен не переста-

ет поражать. Из страны,
экспортировавшей самую
дешевую в мире рабочую
силу, – китайских кули,
жадно глотавшую кероси-
новые коптилки и станки,
КНР превратилась в мощ-
ную индустриальную дер-
жаву, способную запус-
кать спутники в космос и
ядерные баллистические
ракеты с подводных лодок.

Не вызывая при этом
особого раздражения по
ту сторону океана, не ста-

новясь «империей зла», а
уж тем более не носите-
лем оружия массового по-
ражения, которым КНР об-
ладает с избытком.

Дело не только в том,
что каждый пятый житель
Земли – китаец, а КНР – по-
стоянный член Совета Бе-
зопасности ООН. Скорее
всего, дело  в огромном
влиянии, которое Пекин
осторожно, исподволь,
умело маневрируя между
Сциллой коммунизма и
Харибдой рыночной эко-
номики, проводит повсю-
ду в мире. И добивается по-
разительных успехов, ко-
торые одинаково привле-
кают антагонистов – про-
тивников глобализации и
«империализма» вообще

и сторонников общемиро-
вой антитеррористичес-
кой  коалиции и сближе-
ния Запада с Востоком.
Дело, наконец, в том пора-
зительном феномене пре-
емственности власти, ко-
торый с таким успехом де-
монстрирует Китай. В чем
секрет китайской модели
управления массами, ки-
тайской модели «бесшум-
ного» подавления сопро-
тивления разного рода
противников режима, в

чем секрет китайской мо-
дели удержания власти в
стране, где, наряду с пора-
зительными успехами, су-
ществуют районы «глу-
бинки», где средний днев-
ной заработок людей не
превышает нескольких де-
сятков центов? Терроризм
и сепаратизм также угро-
жают Китаю, бросая ему
новые вызовы и заставляя
поддерживать антитерро-
ристическую борьбу.

Китайский феномен?
Разумеется, играет огром-
ную роль испытанная ты-
сячелетиями пирамида
власти, та самая таин-
ственная и загадочная
структура, которая сце-
ментировала огромное
государство когда-то вла-
стью мандаринов, а сегод-
ня более чем 60-миллион-
ной коммунистической
партией. Поэтому такое
огромное внимание при-
влек XVI съезд китайских
коммунистов, на котором
по сути дела решалась но-
вая историческая перс-
пектива страны, которая
медленно, но верно двига-
ется к намеченной цели:
стать – если не через двад-
цать, то через пятьдесят
лет – глобальной супер-
державой. И нет сомнений
– Китай этого добьется.

В самом центре Пеки-
на на площади Тяньань-
мэнь возвышается ог-
ромный обелиск «Памят-
ник народным героям».
Мраморные барельефы
дают наглядное пред-
ставление о новейшей
истории Китая – истории
борьбы китайского наро-
да за национальное, со-
циальное и политическое
возрождение, начиная с
середины XIX века: баре-
льеф «Сжигание опиу-
ма» и до победы народ-
ной революции – барель-

еф «Форсирование Янц-
зы».

В 1949 году победили
коммунисты. И вот уже
более полвека строят со-
циализм. Но что такое со-
циализм с китайской спе-
цификой? По существу, он
подразумевает два момен-
та: проведение либераль-
ных реформ в экономике
и сохранение жесткого
контроля партии над об-
ществом. Пока что с реше-
нием обеих задач Пекин
успешно справляется.
После 1989 года полити-
ческих встрясок Китай не
переживал, а экономика
росла с небывалой быстро-
той.

Грузию и Китай связыва-
ют давние узы. Почти две
тысячи лет, со II века до на-
шей эры и до XVI века ог-
ромный евразийский мате-
рик пересекала с Востока
на Запад система караван-
ных дорог, названная «Ве-
ликим Шелковым путем».
По нему шел обмен не
только товарами, среди
которых особенно цени-
лись изделия из шелка, це-
нившегося наравне с золо-
том. Шел обмен и духовны-
ми ценностями.

Восток питал Запад. Се-
годня это особенно полез-
но помнить.

Мысль о возобновле-
нии движения товаров и
идей по «Шелковому
пути» витала в воздухе
последние десятилетия,
но получила свое конк-
ретное воплощение не так
давно с подачи Эдуарда
Шеварднадзе. Ее матери-
ализация и легла в основу
новых рациональных под-
ходов к товарообороту,
транспорту, экономике, а
по большому счету – к по-
литике. Которая уже при-
носит свои зримые ре-
зультаты.

- Я приготовился встре-
титься с экзотикой Китая, но
она отошла для меня на вто-
рой план. Меня поразили
необыкновенные успехи стра-
ны во всех областях: строи-
тельстве, экономическом
развитии, культуре.., - так на-
чал свой рассказ о поездке в
Китайскую Народную Респуб-
лику, которая состоялась по
приглашению Ассоциации на-
родной дипломатии Китая, по-
мощник Президента Грузии по
вопросам межнациональных
отношений, профессор Алек-
сей Герасимов.

- Маршрут нашего визита,
в котором принимал участие
также начальник Службы
международных отношений
Государственной канцелярии
Грузии Шалва Пичхадзе, про-
ходил по трем городам: Пе-
кину, Шанхаю и Сю-Джоу.

Меня поразили масштабы
строительства в Пекине и
Шанхае. Пекин – современ-
ный город с небоскребами,
высотными зданиями в 20 и 40
этажей, многочисленными
пятизвездочными отелями. И
надо сказать, они не пустуют.
Туристов–европейцев здесь
много, но в основном люди
приезжают по делам.

Сейчас в Пекине отстраи-
вается огромный комплекс
для проведения Олимпийс-
ких игр 2008 года, которые
пройдут в Китае. В Шанхае
мы видели новый строящий-
ся аэропорт.

Как нам рассказали, все
эти постройки осуществлены

Для Китая важны добрые отношения в Грузией

за последние десять лет. Го-
родской таксопарк Пекина
оснащен современными ма-
шинами марки «Ситроэн», вы-
пущенными на заводах Китая,
так же как и автомобили
«Ауди», «Мерседес», «Бьюик»,
«Фольксваген». В прекрасном
состоянии дороги Китая, от
города до аэропорта проло-
жена дорога для скоростного
поезда на магнитной подуш-
ке, скорость которого 300 ки-
лометров в час.

Все эти успехи достигнуты
благодаря правильной эконо-
мической политике Прави-
тельства Китая, которое спо-
собствует росту и развитию
трех основных экономичес-
ких сфер: сельскому хозяй-
ству, промышленности и
сфере обслуживания.

Недалеко от Пекина нахо-
дится так называемая Зона
экономического развития
(Economical development
zona). Выделен огромный уча-
сток земли, правительство

инвестирует средства для
строительства предприятий
высоких технологий. Причем,
доля государственных
средств 25 процентов, а ино-
странных капиталовложений
– 75 процентов, что составля-
ет в сумме 94 миллиарда дол-
ларов. Построены предприя-
тия различных фирм, таких
как «Эрикссон», IBM и другие.
Зона экономического разви-
тия – это небольшой город,
примерно на 50 тысяч жите-
лей, со своими культурным
центром, спортивными пло-
щадками, плавательными
бассейнами и спальными кор-
пусами. Ежегодно в бюджет
Пекина перечисляется шесть
миллиардов долларов.

Китайское руководство
обращает внимание на разви-
тие интеллектуального по-
тенциала жителей экономи-
ческой зоны. Работают сред-
ние билингвистические шко-
лы с изучением китайского и
английского языков. Китайс-
кие граждане могут учиться
здесь в Высшей школе ме-
неджмента, заканчивать ма-
гистратуру и докторантуру.

Территориально экономи-
ческая зона находится в удоб-
ной близости от аэропорта,
железной дороги и главной
автомагистрали.

На первом месте среди
стран-инвесторов - США, за-
тем идут Франция, Германия,
Англия. И таких зон экономи-
ческого развития в Китае
много.

Причина успешного и быс-

трого экономического роста,
мне кажется, ясна. Это отно-
сительно дешевая рабочая
сила, трудолюбие и дисцип-
линированность китайского
народа. Во всем мире извес-
тно понятие «китайский
труд», нигде больше нет та-
ких исполнителей, как китай-
цы. Кроме того, колоссаль-
ным ресурсом является ки-
тайская наука. Открываются
новые институты, в Пекинс-
ком и Шанхайском универси-
тетах готовят военные кадры
и даже есть такая категория
выпускников как «магистр во-
енного дела».

Население Китая – один
миллиард 300 миллионов че-
ловек. Несмотря на то, что
уровень жизни в стране рас-
тет, около 20 миллионов жи-
телей находятся за чертой
бедности, и сейчас перед Ки-
таем стоит задача достижения
всеми слоями населения
среднезажиточного уровня.
И, я уверен, что это будет до-
стигнуто.

Еще одной проблемой, ко-
торая стоит перед китайским
руководством, является про-
блема освоения незаселен-
ных и пустынных земель, а
также развитие более отста-
лой в экономическом отно-
шении западной части стра-
ны.

Мудрость экономической
политики Правительства Ки-
тая - в постепенности прово-
димых реформ к плавному
переходу к полностью демок-
ратическому строю. Кроме

того, в Китае разрешена час-
тная собственность, четко
работает налоговая система,
ведется жесткая борьба с кор-
рупцией, поэтому процент
коррумпированных элемен-
тов в руководстве очень мал.

Все знают, что Китай – это
страна древней культуры. Но
только воочию увидев двор-
цы китайских императоров,
Великую китайскую стену и
другие древности, понима-
ешь, что это та страна, где
были изобретены порох, бу-
мага, знаменитый китайский
лак, компас, шелк, где теоре-
ма Пифагора была доказана
семью веками раньше... само-
го Пифагора, где были откры-
ты еще до нашей эры другие
математические законы, до
которых европейские мысли-
тели дошли лишь в средние
века.

Нас познакомили с пекин-
ской оперой, существующей
не одну сотню лет и сохранив-
шейся в первозданном виде
до наших дней. Незабывае-
мое впечатление, конечно,
оставил китайский цирк. Хо-
чется вспомнить те непос-
редственные впечатления,
которые у меня возникли во
время прогулок по пешеход-
ным зонам в Пекине, Шанхае,
Сю-Джоу. Простые китайцы с
очень открытыми, спокойны-
ми лицами, совершенно нет
тучных людей, это, конечно,
результат активного труда и
активного отдыха.

Мы побывали в маленьком
- по китайским меркам - горо-

де Сю-Джоу с населением 6,5
миллиона человек. Там, в Ин-
ституте вышивки, на родине
шелка, мы увидели, как рабо-
тают над картинами-вышивка-
ми мастера, какое это тонкое
и кропотливое дело. Работа
над одной картиной длится
часто по восемь-десять меся-
цев. Народ, который может
так работать, который пост-
роил в III веке до н.э. Вели-
кую китайскую стену - это на-
род, имеющий огромный по-
тенциал. И я верю американ-
скому политологу Збигневу
Бжезинскому, сказавшему,
что через 15-20 лет Китай бу-
дет первой страной в мире.

Руководство Китая с боль-
шим уважением относится к
Президенту Грузии Эдуарду
Шеварднадзе. Для Китая
очень важны хорошие, доб-
рые отношения с нашей ма-
ленькой страной, так как че-
рез Грузию проходит Шелко-
вый путь. Это тот перешеек,
который связывает Восток и
Запад. Кроме того, Китай уже
оказывает реальную помощь
Грузии. Здесь с помощью ки-
тайских специалистов строят-
ся электростанции.

В заключение хочу выра-
зить благодарность всем
организаторам нашей поезд-
ки в Китай, а также Посоль-
ству КНР в Грузии и поздравить
их и весь китайский народ с
праздником – 54-й годовщи-
ной со дня образования Ки-
тайской Народной Республи-
ки.

Елена ЧЕРНЯЕВА

Министр иностранных дел
Украины Константин Грищен-
ко приветствует решение о
включении в повестку дня
сессии Генеральной Ассамб-
леи ООН вопроса о предос-
тавлении ГУУАМ статуса на-
блюдателя в ГА ООН.

- Положительное решение
этого вопроса откроет допол-
нительные перспективы со-
трудничеству ГУУАМ с США, -
сказал он в своем выступле-
нии на пятом заседании Со-
вета министров иностранных
дел объединения Грузии, Уз-
бекистана, Украины, Азербай-
джана и Молдовы.

Грищенко подчеркнул, что
на 58-й сессии Генеральной
Ассамблеи ООН ГУУАМ дол-
жен заявить о себе как о жиз-
неспособной и эффективной
международной организа-
ции.

Говоря о сотрудничестве в
формате ГУУАМ-США, Кон-
стантин Грищенко подчерк-
нул, что оно должно разви-
ваться как в направлении

Г УУА М

Жизнеспособная и эффективная организация
дальнейшей реализации уже
согласованных общих проек-
тов, так и расширения взаи-
модействия в тех сферах со-
трудничества, которые еще
разрабатываются.

Министр отметил необхо-
димость укрепления меха-
низма координации сотрудни-
чества на отраслевом уров-
не, в частности, в сферах
энергетики и транспорта, со-
здания Секретариата ГУУАМ,
привлечения третьих стран,
международных организаций
и региональных объединений
к деятельности этого объеди-
нения.

По результатам пятого за-
седания Совета министров
иностранных дел ГУУАМ было
принято Коммюнике.

В документе министры, в
частности, отметили приори-
тетность скорейшего вступ-
ления в силу и выполнения
подписанных на Ялтинском
саммите 2003 года Меморан-
дума о взаимопонимании
между государствами ГУУАМ

по содействию торговле и
транспортировке и Соглаше-
ния о создании Виртуального
Центра ГУУАМ по борьбе с
терроризмом, организован-
ной преступностью, распрос-
транением наркотиков и ины-
ми опасными видами пре-
ступлений и Межгосудар-
ственной информационно-
аналитической системы
(МИАС) ГУУАМ.

Государства-участники
объединения также будут ис-
кать пути углубления сотруд-
ничества со странами, уча-
ствующими в совместной ре-
ализации конкретных проек-
тов ГУУАМ, с заинтересован-
ными международными орга-
низациями и региональными
инициативами в сферах эко-
номики, торговли, борьбы с
терроризмом и организован-
ной преступностью. В этой
связи участники заседания
отметили важность направ-
ления от имени председа-
тельствующей в ГУУАМ Грузии
приглашений в адрес Болга-

рии, Румынии и Инициативы
сотрудничества государств
Юго-Восточной Европы по
участию их экспертов в раз-
работке и последующей реа-
лизации конкретных проек-
тов ГУУАМ.

Министры приветствова-
ли возможность расширения
сотрудничества ГУУАМ-США в
2004 году и завершение в
Азербайджане, Грузии и Укра-
ине процедур по вступлению
в силу Соглашения о создании
Зоны свободной торговли
ГУУАМ и поручили рабочей
группе по экономике и тор-

говле разработать план дей-
ствий по реализации проек-
та создания Зоны свобод-
ной торговли ГУУАМ.

Участники заседания до-
говорились обратиться к
парламентам государств-
участниц с предложением о
проведении в ближайшее
время учредительной
встречи Парламентской Ас-
самблеи ГУУАМ.

Совет высказался за ско-
рейшее завершение внутри-
государственных процедур
для вступления в силу Вре-
менного положения об Ин-
формационном офисе ГУУАМ
в Киеве.

Совет принял решение
провести следующее заседа-
ние СМИД ГУУАМ в декабре
2003 года в рамках Министер-
ской конференции ОБСЕ.

Вместе с тем
25 сентября президент

ОАО «Укртранснафта» А.То-
дийчук заявил, что с помощью
европейских партнеров Укра-
ине удалось найти потенци-

альных поставщиков девяти
миллионов тонн каспийской
нефти для заполнения неф-
тепровода Одесса-Броды, а
также потенциальных поку-
пателей шести миллионов
тонн этой нефти в Европе.

Об этом он сказал после
многосторонней встречи в
Брюсселе по поводу создания
Евразийского нефтетранс-
портного коридора, в кото-
рый может войти и нефте-
провод Одесса-Броды. Во
встрече приняли участие
представители Украины,
Польши, Словакии, Чехии, Гер-
мании, Великобритании, а
также Еврокомиссии.

Вместе с тем, по словам
А.Тодийчука, «Украина получи-
ла четкий сигнал о том, что
даже в случае временного
реверса нефтепровода евро-
пейцы надолго потеряют ин-
терес к украинскому пути
транспортировки каспийской
нефти».

Посольство
Украины в Грузии





 

- Согласитесь, конец
предвыборного сентября
оказался довольно бур-
ным. И все же интересно,
какое из событий про-
шлой недели кажется вам
самым важным?

- Если честно, не думаю,
что этот предвыборный пе-
риод очень резко отличает-
ся от других. Более того – до
выборов 1995-го и 1999-го
имели место и более бур-
ные эксцессы с более тяже-
лыми последствиями. Про-
сто «тогдашняя» оппозиция
не обладала столь мощны-
ми информационными
средствами, какими обла-
дает нынешняя, которая тог-
да сама была у власти и не
щадила никого на своем
пути.

Поэтому, я думаю, что са-
мое важное событие проис-
ходило в Государственной
канцелярии. Как известно,
на прошлой неделе в Тбили-
си прошла встреча Прези-
дента Грузии с представите-
лями директората энерге-
тических проектов, и фак-
тически состоялась презен-
тация южно-кавказского га-
зопровода Баку-Тбилиси-
Эрзрум. Это событие стра-
тегической значимости для
Грузинского государства и
его перспектив в будущем.
Мне кажется излишне
объяснять, что оба проекта,
и Баку-Тбилиси-Джейхан и
Баку-Тбилиси-Эрзрум, кро-
ме экономического, имеют
огромное политическое -
даже больше политическое
- значение для всего регио-
на и конкретно для дальней-
шей судьбы Грузии.

- Хотя это важное собы-
тие было словно приглу-
шено предвыборными эк-
сцессами...

- Вот именно, было при-
глушено. Более того, кое-кто
даже возмущался, что Пре-

Экспертиза

Н о в о с т иНам может помешать лишь масштабная дестабилизация
Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

Произошедшие недавно
в селе Талавери Болнисско-
го района драматические
события вызвали резонанс
по всей Грузии. Между тем
сегодня очень важно успо-
коить местное население,
разъяснить - с чем и с кем
на самом деле они имели
дело, погасить в этнически
сложном районе искру,
способную разжечь серь-
езный конфликт.

С этой целью вчера в Та-
лавери приехали кандидат
в депутаты от Болнисского
избирательного округа в
Парламент Грузии, пред-
ставитель избирательного
блока «За новую Грузию»
Леван Мамаладзе и гамге-
бели района Зураб Джапа-
ридзе. На митинг собра-
лись тысячи людей.

- За 350 лет со дня осно-
вания нашего села, - сказал
открывший митинг гамге-

Эхо события

Митинг в Талавери. Мирный...

В связи с инцидентом,
произошедшим 26 сентября
2003 года в селе Талавери
(Фахралы) Болнисского райо-
на Грузии во время предвы-
борной агитации одного из
мажоритарных кандидатов в
депутаты в Парламент Грузии,
посольство заявляет следую-
щее:

Строго придерживаясь
принципов невмешательства

бели Аббас Аббасов, - впер-
вые случилось, что так бес-
пощадно, на виду односель-
чан, избили их избранни-
ка. Собственно, за что? Не-
ужели за то, что  на вопрос
Михаила Саакашвили, по-
чему я не вывел людей, мне
хватило смелости отве-
тить: «Они испугались со-
провождающих вас воору-
женных лиц»?.. На это, не
раздумывая, один из ох-
ранников ударил меня кас-
тетом в глаз. Разве так при-
езжают в гости к своим из-
бирателям. Я, может быть,
даже останусь инвалидом,
но разве это делает честь
руководителю партии, пре-
тендующей на ведущую
роль в стране. Такой посту-
пок не укладывается ни в
какие этические и мораль-
ные нормы, не говоря уж о
законе и правах человека.

Пусть никто не надеется,
что я из-за этого удара воз-
ненавижу грузин и Грузию.
У нас сегодня находится
истинный друг азербайд-
жанцев, патриот Грузии Ле-
ван Мамаладзе. Я уверен,
что он будет избран в пар-
ламент. Грузия - наша Роди-
на, за нее мы готовы выне-
сти любые испытания...

Выступления более де-
сятка жителей села своди-
лись к тому, что сегодня,
когда страна за сравни-
тельно короткий истори-
ческий период наметила
основные вехи возрожде-
ния, обретает экономичес-
кую и политическую само-
стоятельность, затевать
опасные игры с огнем по
сценарию Саакашвили и
его собратьев недопусти-
мо.

Талаверцы вспомнили о
приезде в 2000 году в Бол-
нисский район Саакашви-
ли вместе с группой коллег
из Парламента Грузии, об
его участии в открытии
ряда новых социально-куль-
турных объектов, о его вос-
торженных похвалах в ад-
рес гамгебели Зураба
Джапаридзе. А в минув-
шую пятницу, когда у него
на глазах Джапаридзе из-
бивали десятки молодчи-
ков, он даже не подумал ос-
тановить их...

- Да, меня повалили,
били ногами, - сказал выс-
тупивший на митинге Зу-
раб Джапаридзе, - это ква-
лифицируется как покуше-
ние на жизнь человека. Но я
считаю, что это не по-мужс-
ки – вдесятером идти на од-
ного... Да, вы терпите мно-
го неудобств, вы понимаете,

что за короткое время не-
возможно было сделать
все. Главное - начали хоро-
шо, подали долгожданную
питьевую воду, раздали зе-
мельные участки, открыли
амбулаторию, отремонти-
ровали школы, скоро откро-
ем еще одну... К сожалению,
накопилась пятимесячная
пенсионная задолженность
из-за невыполнения Цент-
рального бюджета, но сей-
час мы изыскали ресурсы,
погашение задолженностей
начнется. На 30 процентов

повысили зарплату учите-
лям. Главное сегодня - не
поддаваться на провока-
ции, сделать правильный
выбор. Руководство района
примет и обеспечит нор-
мальные условия для лю-
бой партии и ее кандидатов
при соблюдении с их сторо-
ны закона и порядка.

- Очень сожалею и выра-
жаю глубокую озабочен-
ность произошедшим, -
сказал

Леван Мамаладзе. - Ви-
димо, и мы все не предви-
дели, не ожидали, что могут
опуститься до такой низос-
ти мнящие себя политика-
ми люди. Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе и
Президент Азербайджана
Гейдар Алиев совместными
усилиями успели заложить
крепкий фундамент эконо-
мического развития наших

братских стран. Сегодня
наша задача – довести до
конца начатое дело. Оппози-
ция и там, и у нас идет на
все, чтобы прийти к власти,
для этого не гнушается при-
менять силу, проливать не-
винную кровь. Вот и реши-
те, кому можно доверить
свою судьбу, сделайте пра-
вильный выбор. Вспомни-
те, как было в начале 90-х го-
дов, когда талаверцы боя-
лись ездить с сельхозпро-
дуктами на рынки, к род-
ственникам и друзьям. Мы
вернули народу мир, ра-
дость труда, нормальную
жизнь. Дальше - будет еще
лучше. Если изберете в
парламент меня, а ради
этого я ушел с должности Го-
сударственного уполномо-
ченного Президента, я буду
стараться вернуть стране
оторванный сегодня от госу-
дарственных интересов
парламент, буду способ-
ствовать принятию таких
законов, которые, прежде
всего, защитят интересы
крестьян, сельской интел-
лигенции и молодежи, обес-
печат защиту прав и куль-
турного развития нацио-
нальных меньшинств.

Вот так мирно, без ажи-
отажа, крика и ругани про-
шел митинг в селе Талаве-
ри.

Соб. инф.

Заявление Посольства Азербайджанской Республики
во внутренние дела, Азербай-
джанская Республика заинте-
ресована в проведении де-
мократических и свободных
выборов в Грузии. Учитывая
вышесказанное, посольство
выражает сожаление по фак-
ту имевшего место 26 сентяб-
ря 2003 года в селе Талавери
(Фахралы) Болнисского райо-
на Грузии столкновения меж-
ду местными жителями, с од-

ной стороны, и прибывшими
в село лидером «Националь-
ного движения» М.Саакашви-
ли и его сторонниками для
представления кандидата-
мажоритария Камала Мурад-
ханова – с другой.

Принимая во внимание,
что население села Талавери
(Фахралы) составляют азер-
байджанцы, Чрезвычайный и
Полномочный Посол Азербай-

джанской Республики Гаджан
Гаджиев 27 сентября 2003 года
посетил Болнисский район
Грузии. На встрече с населе-
нием села Талавери (Фахра-
лы) посол высказал твердое
мнение о недопустимости
каких-либо фактов насилия и
противостояния в процессе
предвыборной борьбы, важ-
ности сохранения стабильной
обстановки для свободного

волеизъявления избирате-
лей.

Азербайджанцы и грузины
веками жили бок о бок в ус-
ловиях добрососедства и
дружбы. В этом контексте
посольство убеждено в том,
что, продолжая эти добрые
традиции, представители
азербайджанского населения
страны будут жить с другими
народами, населяющими

многонациональную Грузию, в
условиях взаимопонимания,
терпимости и взаимоуваже-
ния.

Решительно осуждая факт
насилия произошедший в
селе Талавери (Фахралы), по-
сольство выражает уверен-
ность в недопущении подоб-
ных фактов в будущем.

30 сентября 2003 года
Тбилиси

Институт региональной
безопасности Южного Кав-
каза, основанный в Грузии
год назад, провел 26 сентяб-
ря в Киеве при содействии
посольства Грузии в Украине
«круглый стол» по вопросам
поиска путей урегулирова-
ния абхазского конфликта.

Исполнительный дирек-
тор Института региональ-
ной безопасности Алек-
сандр Русецкий ознакомил

Конц епция

«Круглый стол» в Киеве
участников «круглого стола»
с основной направленнос-
тью деятельности институ-
та и конкретно с той рабо-
той, которая уже проведена
для урегулирования про-
блем, связанных с конфлик-
том. Русецкий представил
собравшимся концепцию,
разработанную в руководи-
мом им институте, которая
представляет собой новое
видение путей разрешения

конфликтов. Она предпола-
гает активное подключение
к работе по мирному разре-
шению конфликтов на Юж-
ном Кавказе опытных меж-
дународных экспертов-ана-
литиков, занимающихся
вопросами безопасности.
Упомянутая концепция
структурно включает в себя
множество сегментов и в
нетрадиционном ключе рас-
сматривает возможности

урегулирования конфлик-
тов, что само по себе при-
мечательно и не лишено ин-
тереса.

В работе «круглого стола»
принял участие Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
Грузии в Украине, Молдове и
Румынии Григол Катамадзе.
Он коротко рассказал о не-
которых аспектах конфлик-
та в Абхазии, отметил роль
Украины и ее усилия, направ-

ленные на его мирное реше-
ние, напомнил о тех инициа-
тивах, с которыми выступи-
ла Украина.

Участники «круглого сто-
ла», среди которых были ди-
ректор международного
Центра перспективных ис-
следований Украины В.На-
нивская, директор Центра по
проблемам международной
безопасности Украины Ф.Ша-
кула, директор института

мировой экономики и меж-
дународных отношений
Р.Джангужин, педагоги и сту-
денты Киевского института
международных отношений,
получили исчерпывающие
ответы на интересующие их
вопросы от исполнительно-
го директора Института ре-
гиональной безопасности
Южного Кавказа Александра
Русецкого.

Соб. инф.

зидент Шеварднадзе не
счел нужным прекратить
эту встречу и не бросился в
Болниси усмирять сканда-
листов.

Между тем фактически
было объявлено о начале
строительства газопровода
Баку-Тбилиси-Эрзрум.
Кстати, многие в Грузии не
знают, что даже сейчас, в
данный момент, определен-
ные политические и непра-
вительственные круги ведут
масштабную кампанию
против осуществления этих
проектов. При этом самы-
ми активными в этом про-
цессе оказались именно
грузинские НПО, которые и
координируют деятель-
ность западных неправи-
тельственных организаций
и параллельно настраивают
население против проектов
по всему маршруту трубо-
проводов. Все эти матери-
алы собираются и посыла-
ются в те международные
финансовые структуры, ко-
торые и должны обеспечить
кредитами строительство
Баку-Тбилиси-Джейхан и
Баку-Тбилиси-Эрзрум.

- Насколько мне извест-
но, одним из аргументов
противников этих проек-
тов, точнее, нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан,

было и то, что после раз-
решения иракской пробле-
мы каспийская нефть по-
теряет свою привлекатель-
ность.

- Это несерьезно. Кстати,
недавно был проведен оп-
рос среди западных экспер-
тов из известных исследо-
вательских центров. Был за-
дан именно этот вопрос:
уменьшится ли роль кас-
пийской нефти после окон-
чания войны в Ираке? Все
эксперты - Фиона Хилл,
Кори Уэлт и Джозеф Дре-
зен – почти в унисон отверг-
ли такую перспективу. Я по-
зволю себе процитировать
лишь Джозефа Дрезена, в
высказываниях которого
суммированы общие пози-
ции: «Еще много времени
потребуется для того, чтобы
иракская нефть начала ока-
зывать хоть какое-то серь-
езное влияние на междуна-
родный нефтяной рынок.
Для того, чтобы вернуть эту
нефть на рынок, понадобят-
ся несколько лет и милли-
арды долларов инвестиций.
Даже когда эксплуатация
иракской нефти начнется,
каспийская нефть останет-
ся в цене при условии, что
государства региона смогут
сгладить свои разногласия
и таким образом обеспе-
чить каспийской нефти бо-
лее прочные позиции на
рынке. Я уверен, что значе-
ние каспийской нефти не
уменьшится даже после вы-
хода на рынок иракской не-
фти. На Ближнем Востоке
постоянно происходят кон-
фликты и кризисы, малове-
роятно, что они прекратят-
ся в обозримом будущем.
Это сохранит цены на нефть
на определенном уровне и
повысит значение альтер-
нативных, более безопас-
ных источников нефти».

При этом, касаясь перс-

пектив обоих регионов, за-
метьте, какие аспекты он вы-
деляет: первое – необходи-
мость сохранения и разви-
тия политической стабиль-
ности в Каспийском регионе;
второе – потенциальная
взрывоопасность ближнево-
сточного региона, что застав-
ляет западные страны искать
альтернативные пути обеспе-
чения энергетической безо-
пасности. То есть, если что и
может угрожать нашим пер-
спективам, то только масш-
табная дестабилизация си-
туации в регионе, в том чис-
ле и в самой Грузии. Только
этим путем можно затормо-
зить, и то временно, процесс
становления энергетическо-
го коридора. И вот именно с
этой точки зрения лично для
меня важны любые эксцес-
сы, будь то предвыборные
или после выборов, будь они
в Болниси или в другом мес-
те.

- Вот вы как решили по-
дойти к этой теме...

- Только так. И повод для
опасений есть. Меня удив-
ляет полное игнорирование
нашими якобы прозападны-
ми оппозиционными парти-
ями всего, что касается де-
ятельности некоторых гру-
зинских неправительствен-
ных организаций, направ-
ленной на блокирование
строительства нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан.
И это при том, какой они
пиар-шабаш устроили из-
за сделки американцев с
РАО «ЕЭС», на которую Гру-
зинское правительство ни-
как не могло повлиять. Или
из-за контракта с «Газпро-
мом».

Меня тревожит и то, что
начало каждого нового эта-
па на пути этого строитель-
ства совпадает с эксцесса-
ми или провокациями: то
убивают известного журна-

листа, и Президент Грузии
вынужден отложить поезд-
ку на открытие строитель-
ства, а из-за этого вынужде-
ны отложить и саму церемо-
нию открытия. То российс-
кие самолеты бомбят наши
приграничные села. То ка-
кой-то партии не нравится,
что полиция отобрала у их
активистов несколько сот
чужих паспортов, и устраи-
вает поход на районную по-
лицию, избивает до крови
представителей власти. А,
может быть, все эти собы-
тия взаимосвязаны?

- У вас есть ответ?
- Дело не в том, есть ли

ответ у меня. Важнее, что-
бы сами политики и обще-
ство задумались над этим
вопросом.

- И последнее. Перед
встречей президентов
США и России в мировой
прессе появились разные
публикации, в том числе и
коллективные письма из-
вестных российских дея-
телей, содержащие до-
вольно резкие оценки по-
литики Владимира Пути-
на. Упоминалась и Грузия
– точнее невыполнение
Россией взятых на себя
обязательств по выводу
своих военных баз. Одна-
ко некоторые грузинские
СМИ нашли в этом повод
провести параллели с
письмом части грузинс-
кой интеллигенции послу
США: мол, российские де-
ятели просят США вме-
шаться и поднажать на
Путина, а грузинские, на-
оборот, не вмешиваться.
Что вы думаете об этом?

- Подобные публикации в
мировой печати были за-
долго до встречи двух пре-
зидентов. И Путина в них
действительно очень резко
критиковали. Конечно, для
нас было немаловажно, что

авторитетные американс-
кие издания довольно де-
тально напоминали Прези-
денту США о проблемах Гру-
зии, в том числе и об абхаз-
ском вопросе. Однако спус-
тя некоторое время лично у
меня появилось ощущение,
что это не столько антипу-
тинская кампания, сколько
антибушевская.

Судите сами: оба прези-
дента стоят перед выбора-
ми на второй срок. Критика
Буша из-за Ирака в амери-
канской и мировой прессе
не утихает. К Путину же куда
более лояльны хотя бы из-
за его позиции по Ираку.
Даже главный идеолог и
финансовый донор левых
сил всего мира Джордж
Сорос посчитал, что с де-
мократией в России все в
порядке, закрыл там свои
проекты и бросился спа-
сать от Буша американскую
демократию. И вдруг перед
встречей все ведущие изда-
ния начали писать о про-
шлом Путина, о его полити-
ке в Чечне, в Грузии, о при-
теснении СМИ. И на этом
фоне напомнили известное
изречение Буша: «Я по-
смотрел в глаза Путину и
увидел его душу». То есть
ясно показали американс-
ким избирателям – смотри-
те, с кем дружит наш Пре-
зидент.

У Владимира Путина все
наоборот. Внутри страны,
перед выборами, такая кри-
тика в его адрес в западной
прессе пойдет ему на руку
и даже принесет дополни-
тельные голоса избирате-
лей. Такова специфика Рос-
сии.

Поэтому, мне кажется,
организаторы этой кампа-
нии либо очень глупы – если
хотели насолить Путину,
либо умны – если их мише-
нью был Буш.

Между парламентариями
разногласий нет

Спикер Совета Федерации РФ Сергей Миронов заявля-
ет, что в отношениях между российскими и грузинскими
парламентариями разногласий нет, сообщает Прайм-Ньюс.

Об этом Миронов заявил журналистам во вторник пос-
ле встречи с председателем Парламента Грузии Нино Бур-
джанадзе и председателем Милли-Меджлиса Азербайд-
жана Муртузом Алескеровым в преддверии московского
заседания «Кавказской четверки». По его словам, присут-
ствует желание российской и грузинской сторон вырабо-
тать конструктивную позицию по абхазскому вопросу.

Вместе с тем Миронов сообщил на встрече с Мурту-
зом Алескеровым, что внимательно наблюдает за си-
туацией в Азербайджане.

Миротворцы хватили через край

МИД Грузии во вторник направил ноту протеста в Ис-
полком СНГ в связи с тем, что военнослужащие КСПМ СНГ
превысили свой мандат, проводя в Зугдидском районе
поиски похищенного на днях в Зугдиди неизвестными во-
оруженными лицами рядового Григория Деревянных, со-
общает Прайм-Ньюс.

 Как сказал журналистам заместитель министра
Мераб Антадзе, в случае, если подобные факты повто-
рятся, Грузия может поднять вопрос об ответственнос-
ти командования КСПМ и отзыве командующего. Ан-
тадзе сообщил, что в связи с инцидентом в контакте с
российскими миротворцами находятся представители
Минобороны и местной администрации.

Между тем начальник оперативного отделения
Объединенного штаба командования КСПМ СНГ пол-
ковник Юрий Алексеев заявил агентству: «Поисковые
мероприятия, включая досмотр автотранспорта в зоне
безопасности, будут продолжаться до тех пор, пока
вооруженные бандиты, похитившие российского ми-
ротворца, не вернут его». Напомним: похитители ря-
дового требуют взамен его выдачи освободить грузин-
ского политика Роланда Чангелия, похищенного не-
сколько дней назад, и, по некоторым данным, увезен-
ного на контролируемую сепаратистами территорию.

Откуда в Сухуми три самолета
и два вертолета?

700 абхазских «военнослужащих» приняли участие в
длившемся 35 минут параде, который прошел в Сухуми
во вторник, сообщает Прайм-Ньюс.

На парад также была выведена бронетехника, над
городом пролетели три самолета и два вертолета.

Амнистию могут использовать
нечистоплотные чиновники

В ознаменование десятой годовщины завершения бое-
вых действий в Абхазии парламент сепаратистов большин-
ством голосов решил объявить амнистию.

По словам председателя «комитета по законодатель-
ству» Владимира Начач-оглы, выносившего проект доку-
мента на рассмотрение депутатов, «в основном на свобо-
ду будут выпущены лица, чьи преступления не представ-
ляют большой общественной опасности». По данным Ас-
ныпресс, сегодня в Абхазии насчитывается 491 осужден-
ный или лиц, находящихся под следствием за различные
преступления. Из них под амнистию подпадает примерно
70 человек. Депутат Эмма Гамисония потребовала от «пар-
ламента» взять под жесткий контроль исполнение поста-
новления об амнистии, так как, по ее словам, «данный акт
может быть использован нечистоплотными на руку чинов-
никами». Она не уточнила, много ли  таких «нечистоплот-
ных чиновников», но отметила, что они «за определенную
взятку способны подогнать любую статью Уголовного ко-
декса, чтобы на свободу вышел преступник, которого эта
амнистия не касается», сообщает Сакинформи.

Часть беженцев отказалась
от гуманитарной помощи

Часть чеченских беженцев, расселенных в селах Пан-
кисского ущелья, отказалась принять гуманитарный груз,
доставленный из России.

Как сказал Прайм-Ньюс руководитель пресс-службы
Управления по чрезвычайным ситуациям и гражданской
обороны МВД Тамаз Чоговадзе, они «весьма деликатно
отказались». Груз в настоящее время находится в Телави и
Ахмета, в ближайшие дни сотрудники Миссии ООН рас-
пределят его между чеченскими беженцами. Министр
правительства России по делам Чечни Станислав Илья-
сов и заместитель министра по чрезвычайным ситуаци-
ям РФ Юрий Бражников прибыли в Тбилиси в понедель-
ник вечером с целью решения вопроса возвращения на
родину чеченских беженцев. Российская делегация встре-
тилась во вторник в Панкиси с беженцами из Чечни, дос-
тавила 20 тонн гуманитарного груза. В среду в Тбилиси
состоится встреча членов российской делегации с про-
живающими в грузинской столице беженцами из Чечни.

Акция с последствиями
Согласно информации Службы по связям с обществен-

ностью АЕS-ТЭЛАСИ, вчера в 13 часов десять минут до
трехсот жителей Цалкского района во главе с заместите-
лем гамгебели Вардо Егояном ворвались на территорию
гидроэлектростанции «Храми-1».

Эти лица самовольно включили 110-киловольтную ли-
нию «Имера», посредством которой была восстановлена
подача электроэнергии Цалкскому району и остановле-
ны оба агрегата «Храми-1», суммарно вырабатывающих 60
мегаватт энергии. В результате остановки «Храми-1» и
падения частоты в Тбилиси отключились четыре подстан-
ции и прекратилась подача электроэнергии населению
ТЭВЗа, Санзоны и Надзаладеви. На основании требова-
ния «Объединенной дистрибьюторской компании» ввиду
неуплаты  «Государственная электросистема» должна
была прекратить подачу электроэнергии Цалкскому рай-
ону. «Государственная электросистема» вместо того, что-
бы отключить на Цалкской подстанции 10 КВЛТ фидеры,
поручила дежурному  ХрамиГЭС отключить 110 КЛВТ пе-
редающую линию «Имери» из щита управления станцией.
Эта линия подает электроэнергию Цалкскому району.

Столь непрофессиональные действия «Государствен-
ной электросистемы» не только создают угрозу агрега-
там ХрамиГЭС, но и дополнительно усложняют вопрос
стабильного обеспечения Тбилиси электроэнергией.

В связи с указанным фактом саботажа компания ТЭ-
ЛАСИ уже обратилась к органам охраны правопорядка
с требованием возбуждения уголовного дела и нака-
зания ответственных лиц.

Мамука Николаишвили
недоволен PA Consulting

Министр топлива и энергетики Грузии Мамука Никола-
ишвили недоволен квалификацией технических менед-
жеров PA Consulting, управляющей «Объединенной дист-
рибьюторской компанией», сообщает Интер-Пресс.

По словам министра, такая финансово сильная ком-
пания, как PA Consulting, должна лучше собирать сто-
имость потребленной электроэнергии, так же, как и
дифференцировать платежеспособные и неплатежес-
пособные компании.



 

 

Еще год назад на россий-
ском рынке продавалось не-
малое количество подделок
«Боржоми». Дело дошло до
того, что российский поку-
патель просто перестал по-
купать некогда любимую
минеральную воду. Потому
в рамках Межправитель-
ственной грузино-российс-

кой комиссии было предло-
жено зарегистрировать то-
варный знак вод «Боржоми»
на территории Российской
Федерации, что дало воз-
можность беспрепятствен-
но решить вопросы, связан-
ные с извлечением из про-
дажи поддельной продук-
ции.

- На территории России
работает несколько пред-
ставительств «Боржоми», и
наша служба с ними тесно
сотрудничает, - рассказыва-
ет руководитель Департа-
мента Госторгнадзора Ми-
нистерства экономики и
развития Российской Фе-
дерации Н.Назина. - Нами
проводится широкомасш-
табная работа по разработ-
ке методик определения
фа ль си фи ц и р о ва н н ой
воды. За два года нашей со-
вместной деятельности и
при поддержке Министер-
ства внутренних дел РФ вы-
явлено и ликвидировано
три подпольных производ-
ства «Боржоми» в различ-
ных регионах России. Ре-
зультаты не замедлили ска-
заться, сегодня положение
несравнимо лучше: дове-
рие к «Боржоми» восста-
новлено.

Иначе обстоит дело с гру-
зинскими винами. На се-
годня в России не зарегист-
рирован ни один товарный
знак на этот продукт... Рын-
ки буквально наводнены
фальсифицированными
винами с традиционными
грузинскими наименовани-
ями. «Патенты» на них изго-
товляют в самой России, на
территории других стран.
Для защиты товарного зна-
ка легальных производите-
лей необходимо его зареги-
стрировать в Межправи-
тельственной грузино-рос-
сийской комиссии по ана-
логу вод «Боржоми». Только
в этом случае представля-
ется возможным остано-
вить огромный поток неле-
гальной продукции.

По словам Назиной, гру-
зинской стороне предложи-
ли начать процесс регист-
рации товарных знаков на
традиционные грузинские
вина. Конкретно, в 2002 году
в Министерство сельского
хозяйства и продоволь-
ствия Грузии было направ-

В Грузинском научно-ис-
следовательском институте
садоводства, виноградарства
и виноделия завершена зак-
ладка уникального маточника,
собравшего знаменитые або-
ригенные сорта лозы

Грузия официально призна-
на в мире колыбелью виног-
радарства и виноделия. Мно-
гие тысячелетия насчитывает
и история грузинской лозы.
Более 500 редчайших абори-
генных ее сортов и видов
представляют далекое седое
прошлое в наше время. Это -
гордость Грузии, гордость ее
лозы. Однако, к глубокому
сожалению и тревоге, бес-
ценное национальное досто-
яние в силу целого комплек-
са экономических, соци-
альных, политических и дру-

Рын ок

Фальсифицированные
грузинские вина в России

лено письмо, но ответа на
это предложение пока нет...

В случае обнаружения
фальсифицированного па-
тента Департамент Госторг-
надзора РФ обладает пра-
вом наложения админист-
ративного штрафа, а также
конфискации продукции.
Кстати, постановление о

конфискации выносит Де-
партамент, а решение при-
нимает суд. При наличии
состава преступления мо-
жет быть возбуждено и уго-
ловное дело, но опять-таки
при наличии регистрации
товарного знака. Но сегод-
ня нелегальные производи-
тели несут лишь админист-
ративное наказание.

- Когда мы сталкиваемся
с фальсифицированными
винами, то начинаем сни-
мать показатели качества и
безопасности продукции
для употребления в пищу, -
говорит руководитель Де-
партамента Госторгнадзора.
- Зачастую видим, что эти
вина максимально иденти-
фицированы с оригиналами
знаменитых грузинских вин.
Но это только на первый
взгляд. На самом деле они
содержат одни ароматиза-
торы, красители, спирт и
воду. Надо сказать, что эти
фальсификаты не пред-
ставляют опасности для
здоровья и жизни человека.
Естественно, мы снимаем
патент с реализации, но, к
сожалению, защитить насто-
ящего производителя, зап-
ретить производство про-
дукции под данным наимено-
ванием не можем – опять-
таки из-за отсутствия реги-
страции на товарный знак.

По этой причине Депар-
тамент Госторгнадзора не
может запретить и завоз
поддельных грузинских вин
из других стран. Например,
из Молдавии.

- Я спрашивала у моих
грузинских коллег, постав-
ляются ли в Молдавию гру-
зинские виноматериалы?
Насколько мне известно, в
Молдавии также не зареги-
стрирован товарный знак
на грузинские вина, - гово-
рит Назина.

Кстати, она не исключа-
ет и обратный вариант - по-
падание на грузинские рын-
ки теперь уже фальсифи-
цированных «грузино-рос-
сийских» вин...

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Москва-Тбилиси
Редакция «СГ» выражает

благодарность РИА «Ново-
сти» за содействие, ока-
занное в процессе подго-
товки материала

Отрасль

Вся гордость грузинской лозы
гих  причин оказалось у тра-
гической черты полного ис-
чезновения.

За то, что этого не про-
изошло, мы должны быть бла-
годарны Международной
организации сохранения гено-
фонда (JPARI). Эта весьма ав-
торитетная в мире междуна-
родная структура, штаб-квар-
тира которой находится в
Риме, выделила для спасения
редчайших аборигенных сор-
тов лозы 12 тысяч долларов,
сказал директор НИИ садовод-
ства, виноградарства и вино-
делия академик Академии
сельскохозяйственных наук
Грузии Нодар Чхартишвили.

На эти средства на экспе-
риментальной базе институ-
та и создан маточник. На пло-
щади в 1,2 гектара размести-
лись саженцы большинства
аборигенных сортов лозы из
Кахети, Картли, Рача, Самег-
рело, Гурии, Абхазии...

Работы по обустройству
маточника завершились к
концу лета. Как считают в ин-
ституте, уже через два года
уникальный виноградник даст
первый урожай.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Брифинг

На вчерашнем брифин-
ге в АЕS ТЭЛАСИ слухи о
введении графика подачи
Тбилиси электроэнергии не
подтвердились. По словам
руководителя Департамен-
та по связям с обществен-
ностью компании Валерия
Панцулая, нарушения в
обеспечении ею потребите-
лей вызваны в основном
тем, что распределитель-
ной системе не подается до
30 мгВТ электроэнергии от
затребованного объема.
Это и стало причиной от-
ключения электроэнергии
29 сентября в Надзаладеви,
поселке Орхеви, частично в
Варкетильском массиве,
Сабуртало... Аналогичное
положение было и вчера.

Кроме того, культивиру-
ется практика подачи элек-
троэнергии нестабильной
частоты, в связи с чем на
подстанциях систем элект-
рораспределительной ком-
пании срабатывает автома-
тика, также вызывающая
несанкционированные от-
ключения энергии.

Отключения без графика
По этой причине компа-

ния не раз обращалась в
соответствующие инстан-
ции, отмечая, что данное
обстоятельство является
нарушением действующего
законодательства и прав
потребителей, а вся  ответ-

ственность в связи с этим
ложится на систему элект-
росети.

Действительно, ситуа-
ция в энергетике в нынеш-
ний летне-осенний период
не похожа практически ни
на один из прежних сезонов.
Несмотря на то, что, по за-
явлению министра топлива

и энергетики Грузии Маму-
ки Николаишвили, в энерго-
секторе по сравнению с со-
ответствующим периодом
прошлого года достигнут
значительный прогресс, не-
смотря на наличие пока не-
решенных проблем.

Понятно, что речь идет о
подготовке к осенне-зимне-
му этапу работы. Но ведь
первый месяц осени уже за-
вершен, а положительные
перемены проявиться не
успели.

К ним, очевидно, следу-
ет отнести, с одной сторо-
ны, отсутствие у половины

города природного газа по
причине затянувшейся ре-
абилитации городской рас-
пределительной сети, пуск
которой намечался на конец
сентября. С другой - элект-
рокризис «не по графику»,
также не способствующий
полноценному энергообес-
печению горожан.

Спрашивается, как жить
и работать в этих «улучшен-
ных» условиях тем, кто счи-
тает каждый лари семейно-
го бюджета, и не имеет ни
газа, ни полноценной элект-
роэнергии. Внушает ли уве-
ренность подобное безра-
достное положение на более
успешную работу в режиме
активного снижения темпе-
ратуры воздуха?

Вывод один: необходимы
более конкретные и энер-
гичные действия, в первую
очередь специальных струк-
тур и городских властей –
вместе с оппозиционной ее
частью, которые за после-
дние годы научились весь-
ма квалифицированно рас-
суждать на тему объектив-

ных трудностей и блокиру-
ющих факторов.

Применительно к сло-
жившейся в стране и в сто-
лице ситуации в этом секто-
ре национального хозяйства
кощунственно звучат призы-
вы отдельных отраслевых
структур, в частности, Наци-
ональной регулирующей
энергетической комиссии о
пересмотре электроэнерге-
тического тарифа. Необес-
печение количественных и
качественных показателей
электроэнергии по всем
признакам - наглядный пока-
затель негативного характе-
ра всей системы и невыпол-
нения прямых функциональ-
ных обязанностей. В этой
связи и без того высокие
электроэнергетические та-
рифы в стране не имеют ни
социального, ни правового,
ни экономического основа-
ния для роста.

Скорее, речь должна
идти об их уменьшении - в
соответствии с необеспече-
нием количественных и ка-
чественных показателей то-

вара, в частности, электро-
энергии, для широкого по-
требительского рынка...

Почему-то в баталиях на
энергетическую тему по-пре-
жнему почти что не учитыва-
ются интересы потребите-
лей. Основной акцент дела-
ется на соблюдении партнер-
ских договорных условий с
международными финансо-
выми кругами в части роста
электроэнергетического та-
рифа. Между тем, как сви-
детельствует международ-
ный опыт, государственная
система самих ведущих в
экономическом отношений
стран не допускает попрания
прав собственных потреби-
телей. Почему же директив-
ные установки помогающих
нам финансовых структур не
учитывают эти   дискрими-
национные проявления нару-
шений прав наших энергети-
ческих потребителей? Или
для развивающихся и «тре-
тьих» стран мира у них выра-
ботаны особые режим отно-
шений и подход?

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Кондиционные показате-
ли воды, которую мы пьем,
очень важны. И разве не
интересно узнать, какой
путь вода проходит до того,
как попадает в стакан потре-
бителя?

Основной запас воды для
столицы Грузии хранится в
Жинвальском и Тбилис-
ском  водохранилищах. Вто-
рое, правда, используется в
редких случаях водного де-
фицита. Тбилисское водо-
хранилище пополняется во-
дой из того же Жинвальско-
го - через сорокакилометро-
вый подземный тоннель - и
из реки Иори. Далее вода
смешивается и распреде-
ляется по специальным
очистительным сооружени-
ям, где проходит фильтра-
цию. В основном использу-
ются фильтрационные стан-
ции Булачаури, Мисакцие-
ли, Чопорти, Натахтари и
Сагурамо - головные очис-
тительные сооружения.
Фильтрация воды состоит
из нескольких основных
стадий. Первый этап - так
называемая естественная
фильтрация: отстаивание

Столица

Мы платим за воду, которую... не получаем

воды в больших резервуа-
рах, что позволяет изба-
виться от грунтовых приме-
сей. Затем она проходит че-
рез песочный и другие
фильтры, которые, кроме
всего прочего, при-
дают воде прозрач-
ность и, наконец,
один из последних
этапов – хлорирова-
ние, своеобразный
процесс ее очище-
ния от микробов и
бактерий.

Фильтрационные
станции и лаборато-
рии, где вода под-
вергается регуляр-
ному анализу, рабо-
тают в круглосуточ-
ном режиме и хоро-
шо охраняются. При
малейшем отклоне-
нии от нормы соору-
жение автоматичес-
ки отключается, а,
стало быть, и подача
воды через него тоже
прекращается.

Параллельно про-
верку ведет и сани-
тарная инспекция
города. Даже в тяже-

лые годы граж-
данской войны,
когда большая
часть учрежде-
ний с не мень-
шим стратеги-
ческим значени-
ем не работала,
система водо-
снабжения не
п р е к р а щ а л а
свое функциони-
рование. Но те-
перь, в мирное
время, когда уже
нет надобности
работать в экст-
ремальных усло-
виях, система

водоснабжения находится, к
сожалению, в плачевном со-
стоянии. Через два-три года
она будет практически на
грани полной остановки,
что для города равносиль-

но катастрофе. Уже
сегодня 30 процентов
поставляемой воды
уходит в землю из-за
многочисленных мик-
ротрещин, образо-
вавшихся в трубах
двадцатилетней дав-
ности. Так что, населе-
ние платит и за ту
воду, которую факти-
чески не получает.

Особенно остро
«водную проблему»
ощущают жители от-
даленных районов го-
рода, таких, как плато
Нуцубидзе, Варкети-
ли-III, Глданский мас-
сив, Поничала и Земо
Ваке. Итого - около 15
процентов жителей
Тбилиси. В эти райо-
ны вода поступает по
графику, в утренние и

вечерние часы.
А перебои связаны
опять же с экономи-
ческими трудностя-
ми, ведь в районах,
находящихся на воз-
вышенности, исполь-
зуют специальные на-
сосы, работающие на
электроэнергии, и,
ввиду финансовых
проблем, в дневное
время суток их про-
сто отключают.

Кроме того, после
длительного отключе-
ния воды, а затем ее
внезапной подачи, в
трубах образуется
давление в пять-во-
семь атмосфер. Это
вызывает так называ-
емые «гидравличес-
кие удары», появляет-
ся эффект насоса и,
сквозь микротрещи-
ны втягивается грунт.
Этим частично и

объясняется наличие осад-
ка в воде, который мы неред-
ко видим в стаканах.

А в весенние месяцы вода
из-под крана просто приоб-
ретает привкус рыбы, что
делает ее почти непригод-
ной для использования. В
Тбилводоканале этот факт, к
сожалению, не признают,
объясняя это тем, что в Жин-
вальском водохранилище
рыба уже давно не водится...
Но ведь в Тбилисском-то она
есть, а его воду пусть редко,
но все же подают населе-
нию. Но, все-таки, по словам
одного из сотрудников Тбил-
водоканала, «качество на-
шей воды соответствует ми-
ровым стандартам».

Задумавшись над всем
этим, наши граждане, от-
крывая  водопроводный
кран, задаются вопросом: а
за что же они все-таки пла-
тят? На сегодняшний день

стандартный для насе-
ления тариф за воду
составляет 1 лари 20
тетри. Справедливо
ли это? Если даже от-
бросить в сторону тот
факт, что мы исполь-
зуем воду в разном ко-
личестве, все равно
остаются те районы го-
рода, где воды днем
практически не быва-
ет...

Недавно был объяв-
лен тендер, направ-
ленный на реабилита-
цию городского водо-
провода и переход на
новую систему опла-
ты. Инициатором выс-
тупил сам Тбилводока-
нал, ведущий сейчас
переговоры со Все-
мирным банком.

Проект, работы по
внедрению которого

планируется начать через
три года, включает в себя
установку специальных
счетчиков. В каждом доме
будет установлен один счет-
чик, и количество использо-
ванной воды будет поровну
делиться на всех жильцов
дома. Если кто-либо захочет
установить индивидуаль-
ный счетчик, то и это воз-
можно, но потребуется доп-
лата. Предполагается, что
по завершении всех работ
и мероприятий по органи-
зации водоснабжения и
упорядочения системы оп-
латы за ее потребление, по-
тери в системе будут дове-
дены до минимума. Это по-
зволит, наряду со значи-
тельным повышением каче-
ства воды и ее круглосуточ-
ной подачей всему населе-
нию столицы, понизить та-
риф почти вдвое.

Гуга КАЗАРЯН

Безработица, коррупция,
бедность и низкие доходы –
это те проблемы, которые
называются населением
Грузии наиболее острыми.

Об этом говорится в «От-
чете гуманного развития»,
подготовленном эксперта-
ми Программы развития
ООН.

В частности, отмечается
в отчете, безработица в го-
родах Грузии составила 26
процентов. В Тбилиси этот
показатель колеблется от 30
до 40 процентов в зависимо-
сти от времени года. Низ-
кие доходы являются самой
болезненной проблемой
для населения Грузии, так
как зарплата намного ниже
того объема средств, кото-
рые необходимы для удов-
летворения основных чело-
веческих потребностей, го-
ворится в отчете.

Впрочем, эта проблема
актуальна для многих стран
мира. Не случайно, в Дек-
ларации тысячелетия ООН
основной целью называется
избавление человечества
от нищеты.

Начало нового столетия
ознаменовалось появлени-
ем декларации, отразив-
шей небывалую солидар-

Отчет

Преодоление бедности –
национальная ответственность

ность международного со-
общества и его решимость
избавить мир от нищеты.
Приняв в 2000 году на круп-
нейшем за всю историю
человечества форуме глав
государств Декларацию ты-
сячелетия Организации
Объединенных Наций, бога-
тые и бедные страны обяза-
лись сделать все возмож-
ное для искоренения нище-
ты, утверждения принци-
пов человеческого достоин-
ства, равенства и достиже-
ния мира, демократии и
экологической устойчивос-
ти. Руководители из бога-
тых и бедных стран пообе-
щали объединить свои уси-
лия для достижения конк-
ретных целей в области
развития и уменьшения
нищеты не позднее, чем к
2015 году.

Сформулированные в
Декларации тысячелетия
цели в области развития
обязывают страны делать
больше для решения про-
блем, связанных с недоста-
точными доходами, широ-
ким распространением го-
лода, неравенством между
мужчинами и женщинами,
ухудшением состояния ок-
ружающей среды и нехват-

кой услуг в области образо-
вания, охраны здоровья и
снабжения чистой водой.
Кроме того, они предусмат-
ривают принятие мер по
обеспечению бремени
внешней задолженности и
расширению объемов по-
мощи, внешней торговли и
передачи технологий в ин-
тересах бедных стран. Дос-
тигнутый в марте 2002 года
Монтерейский консенсус,
подтвержденный в сентяб-
ре 2002 года в Йоханнесбур-
гской декларации по устой-
чивому развитию и Йохан-
несбургском плане дей-
ствий по ее осуществле-
нию, позволил конкретизи-
ровать механизм этого
партнерского взаимодей-
ствия между богатыми и
бедными странами.

Для борьбы с нищетой
нужно понимать ее причи-
ны. В настоящем докладе
предпринимается попытка
расширить представления
об этом явлении на основе
анализа коренных причин
неудач в процессе разви-
тия. В 90-е годы обсуждения
тематики развития были
посвящены в основном
трем блокам проблем. Пер-
вый блок – это проблемы,

связанные с необходимос-
тью экономических ре-
форм для обеспечения
макроэкономической ста-
бильности. Второй – по-
требность в эффективных
институтах и управлении
для обеспечения господ-
ства права и борьбы с кор-
рупцией. Третий – необходи-
мость достижения социаль-
ной справедливости и вов-
лечения населения в про-
цесс принятия решений,
влияющих как на жизнь от-
дельных людей, так и на
жизнь целых общин и стран,
и эта концепция вновь от-
стаивается в настоящем
докладе.

Все эти вопросы, имею-
щие важнейшее значение с
точки зрения устойчивого
развития человеческого по-
тенциала, по-прежнему зас-
луживают приоритетного
внимания при формирова-
нии политики.

Ключом к достижению
целей в области развития,
сформулированных в Дек-
ларации тысячелетия, явля-
ется национальная ответ-
ственность на уровне прави-
тельств и общин. Более
того, цели могут стимули-
ровать процесс демократи-
ческого обсуждения, и руко-
водители скорее будут при-
нимать меры, необходимые

для достижения  целей, при
наличии давления со сторо-
ны заинтересованного насе-
ления.

Цели будут достигнуты
только тогда, когда они бу-
дут что-то значить для мил-
лиардов людей, в интере-
сах которых они были по-
ставлены. Эти цели  долж-
ны стать реальностью наци-
ональной жизни, кровным
делом основных заинтере-
сованных сторон – населе-
ния и правительств. Они
представляют собой комп-
лекс ориентиров, позволя-
ющих оценивать прогресс и
дающих возможность не-
имущим группам населе-
ния требовать отчета от по-
литических лидеров. Они
помогают населению бо-
роться за осуществление
таких стратегий и мер, ко-
торые дадут возможность
создать достойные рабочие
места, улучшить доступ к
школьному образованию и
искоренить коррупцию.
Кроме того, они представля-
ют собой обязательства ру-
ководителей стран, которые
должны быть подотчетны за
их достижение перед свои-
ми избирателями.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ





 

- Это первый полевой се-
зон, в котором не принимает
участия основатель и бес-
сменный руководитель цент-
ра, всемирно известный архе-
олог, исследователь Отар
Лордкипанидзе. Несмотря на
то, что со дня основания Цен-
тра я был рядом с ним – сна-
чала как ученый секретарь,
затем в качестве заместите-
ля по научной части – откро-
венно говоря, мне трудно го-
ворить о сегодняшнем дне
центра. Фактически, это пер-
вое интервью, которое я даю
после кончины выдающегося
ученого. Именно он познако-
мил мир с грузинской архео-
логией, заложил основу кон-
тактов со многими зарубеж-
ными научными центрами, с
помощью которых сейчас
продолжаются исследования
в Дманиси, Вани, Кахети и
других регионах страны.

Открытия дманисской сто-
янки эпохи палеолита и про-
екта «Троя-Удабно» многое
изменили не только в грузин-
ской, но и мировой археоло-
гии. Общество хорошо ин-
формировано об этом. Инте-
ресные открытия последнего
времени связаны с Тбилиси,
где работают две большие
экспедиции – в Диди Дигоми
и в старом Тбилиси, в Абано-
тубани. Первая выявила сле-
ды бронзовой эпохи, вторая –
средних веков.

Последние открытия, за-
фиксированные на большой
площади в пределах Диди-
Дигомского поселения, со-
держат развалины древних
сооружений. По мнению ру-
ководителя экспедиции Миха-
ила Абрамишвили, выдвиже-
ние древних поселений близ
Тбилиси обусловлено их ме-
стонахождением на перекре-
стке дорог. По предваритель-
ным данным, развалины со-
оружений в Диди Дигоми да-
тируются первой и, в основ-
ном, второй половиной вто-
рого тысячелетия до нашей
эры - XIX-XIII веками до нашей
эры, с определенным разры-
вом - и, вероятно, указывают
на протогородское поселе-
ние... Высказано также мне-
ние, что развалины связаны с
периодом образования в Гру-
зии ранней государственнос-
ти. Все эти, несомненно, важ-

Археология

Когда меняются привычные представления...
Интервью с руководителем Центра археологических исследований Академии наук Грузии профессором Вахтангом ДЖАПАРИДЗЕ:

ные вопросы требуют под-
тверждения в будущем.

Интересный материал об-
наружен в Абанотубани экспе-
дицией под руководством
Отара Ткешелашвили и Мера-
ба Дзнеладзе. На участке, где
некогда была церковь Сорока
мучеников, зафиксирована
картина очередности стратиг-
рафических или исторических
пластов, в частности, здесь с
самого начала привлекли вни-
мание развалины ограды, как
считают ученые, эпохи Вахтан-
га Горгасали. Здесь по инициа-
тиве Патриаршества Грузии и
Грузинской международной
нефтяной корпорации будет
построен храм раннехристи-
анского типа. В ходе предва-
рительных, в частности, зе-
мельных работ, необходимых
для установки свай, были вы-
явлены развалины ранних со-
оружений. Это фрагменты от-
штукатуренного гидравличес-
ким раствором здания и лест-
ниц на глубине пяти метров.
Возможно, с этим сооружени-
ем  связаны глиняные трубы
коллектора, обнаруженные в
вырытой недалеко от этого
места яме. С этим же уровнем,
очевидно, связаны довольно
вместительные, обнаружен-
ные ранее и уже восстанов-
ленные экспедицией квеври.
Среди обнаруженных экспо-

натов особый интерес
вызывают фрагмен-
ты крыши явно антич-
ного типа – плоская
черепица и черепица
с углублениями. Эти
данные не могут но-
сить локальный харак-
тер. Предполагается,
что поселение распо-
ложено на большей
площади. Для того,
чтобы лучше предста-
вить стратиграфию
поселения,  в инте-
рьере вдоль ограды
была проложена кана-
ва, что позволило
воссоздать еще бо-
лее интересную кар-
тину. Под фундамен-
том кладки ограды,
которая относится ко
времени Вахтанга
Горгасали, выявлены
развалины еще более
древней, каменной
стены - наверное, ог-

рады, поскольку ее толщина
на 2,5 метра больше той, что
была при Вахтанге Горгасали.
Продолжение этой стены с оп-
ределенным интервалом, к се-
веру, или в направлении ци-
тадели, подтверждено фраг-
ментами. Надо полагать, что
нижняя и верхняя стены огра-
ды были направлены в сторо-
ну Куры...

Здесь же в ограде вызыва-
ют интерес остатки саманно-
го кирпича и обстоятельства
выявления огнеупорного са-
манного кирпича. Это более
глубокой пласт, который, воз-
можно, свидетельствует о
его древности… С этим са-
манным пластом связаны и
выявленные в других местах
черепицы архаического вида,
не исключено, что они ис-
пользовались при настиле
крыши...

Таким образом, обнару-
женные развалины значи-
тельного поселения в Тбили-
си, предшествующего  прав-
лению Вахтанга Горгасали,
подтверждают данные пись-
менных источников, прежде
всего, «Мокцеваи Картлисаи»
(«Обращение Грузии»), так на-
зываемой таблицы Певтинге-
ра. Но выявленные нами об-
стоятельства, вероятно, ука-
зывают на еще более древ-
ние развалины в пределах

Тбилиси. Кроме того, не ис-
ключено, что это древнее по-
селение носило городской
характер. Об этом, наряду с
другими данными, свиде-
тельствуют и покрытые чере-
пицей сооружения. Ведь и
Страбон считает одной из
главных характеристик Мцхе-
та и вообще городов Иберии
черепичное перекрытие со-
оружений.

О древности Тбилиси сви-
детельствуют и другие ранние
данные - монеты, в том числе
бактрийские, сборная поверх-
ностная керамика первых ве-
ков нашей эры... На основании
этих монет профессор Отар
Лордкипанидзе пришел к вы-

воду, что Тбилиси находился в
ареале известной дороги, ко-
торая вела от Черного моря,
реки Фазис-Риони через уще-
лье реки Куры к Средней Азии,
а уже отсюда – к Индии. По-
зднее в основном через Дарь-
яльское ущелье эта важная
дорога проходила и по терри-
тории Северного Кавказа. Сле-
довательно, уже тогда Тбили-
си находился на перекрестке
важных дорог. Новые археоло-
гические открытия как в Диди
Дигоми, так и собственно в
черте древнего города могут
способствовать определению
роли Тбилиси в контексте меж-
дународных событий.

Кроме тематических работ,
финансируемых из Государ-
ственного бюджета, большое
значение имеют археологи-
ческие исследования, прово-
димые в сотрудничестве с за-
рубежными научными центра-
ми. В дманисских раскопках
активно участвуют американ-
ские, французские, испанские
и другие археологи-профес-
сионалы, студенты. Особое
значение имеет научный про-
ект «Троя-Удабно», который
осуществляется в Кахети и в
основном финансируется Гер-
манией. Вместе с профессо-
ром Киазо Пицхелаури здесь
работает группа немецких ар-
хеологов во главе с руководи-

телем раскопок Трои,
всемирной знамени-
тостью профессором
Винфридом Корфма-
ном. В Грузии будут ра-
ботать также извест-
ные немецкие иссле-
дователи Андреас
Футвенглер, Ингол
Мотценбекер и дру-
гие.

Раскопки в Кахети,
в частности, в Сага-
реджойском районе
осуществляются в ме-
стности «Наомари
гора». Здесь еще двад-
цать лет назад Киазо
Пицхелаури обнару-
жил значительный ар-
хеологический памят-
ник. Он первым со-
брал чрезвычайно ин-
тересный материал,
его данные полностью
подтверждены косми-
ческими аэрофосъем-
ками, проведенными

германской стороной.
Осуществленные осенью

прошлого года и в зимние
месяцы археологические ис-
следования подтвердили и
другие предположения гру-
зинских археологов. В частно-
сти, масштабность памятника.
Особый интерес вызывают по-
строенная из больших, напо-
ловину вытесанных блоков
монументальная ограда, ши-
рина которой превышает пять
метров, а также сооружения
внутри самой ограды. Выяв-
ленные на сегодня развалины
нижнего уровня по методам
археологического и физичес-
кого – радиокарбонного - из-

мерения датируются XI-IX ве-
ками до нашей эры. Представ-
ляют интерес и обнаруженные
в ареале памятников и частич-
но изученные курганы (захоро-
нения). Видимо, этот участок
Восточной Грузии – Кахети -
находился на дороге, ведущей
к восточной и западной циви-
лизациям. В этом случае мы

имеем дело с данными раско-
пок международного значе-
ния.

Новыми важными данны-
ми, полагаем, будут отмече-
ны и проводимые известной
Ванской экспедицией - ныне
ее руководитель доктор исто-
рических наук Дареджан Ка-
чарава -  работы, уже собра-
ны интереснейшие материа-
лы, раскопан курган, который
очень важен в области иссле-
дования древней Колхиды.
Сейчас экспедиция финанси-
руется европейским грантом,
что позволяет продолжать
работы до поздней осени.

Продолжаются камеральные
работы в Сванети под руковод-
ством доктора исторических
наук Шота Чартолани, в буду-
щем здесь, наверное, будут
проведены раскопки. На протя-
жении десятилетий здесь были
осуществлены значительные
археологические работы и со-
браны уникальные материалы
для историков, а не искателей
кладов. Их следует разработать
и исследовать. Надеемся, в
этом году у экспедиции появит-
ся и база. Вместе с тем в Сва-
нети будет открыт музей, все
это станет проявлением вни-
мания к этому краю.

Продолжают археологи-
ческие работы Мтианетская
(доктор исторических наук
Манана Габуния), Колхидская
(кандидат исторических наук
Реваз Папуашвили) и другие
экспедиции.

Предстоит выполнить
большой объем работ в зоне
новостроек страны, в частно-

сти, преимущественно в зоне
строительства нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан.
Этот вопрос представляет
отдельную большую тему. На
основании действующего за-
конодательства Центр архео-
логических исследований
уже третий год ведет разве-
дывательные работы и рас-
копки, в основном, в Тетриц-
каройском, Цалкском, Бор-
жомском и Ахалцихском рай-
онах. Важные памятники об-
наружены  Тетрицкаройской
(руководители Беги Шатбе-
рашвили и кандидат истори-
ческих наук Джуаншер Ами-
ранашвили), Цалкской (руко-
водитель – кандидат истори-
ческих наук Ирина Гамбашид-
зе), Ахалцихской (руководите-
ли – доктора исторических
наук Вахтанг Личели и Алек-
сандр Орджоникидзе) экспе-
диции. Эти работы финанси-
руются британской  компани-
ей BP. И сегодня, и раньше, при
сотрудничестве с иностран-
ными компаниями, большую
помощь нам оказывает Гру-
зинская международная не-
фтяная корпорация.

И, наконец, несколько слов
вновь о дманисских раскопках.
На днях в пределах средневе-

кового дманисского городи-
ща, в хорошо известной миру
древнейшей стоянке челове-
ка, обнаружен еще один обра-
зец челюсти древнего челове-
ка. Еще не завершена его рас-
чистка... Есть и другие данные,
в связи с чем можем поздра-
вить основное ядро экспеди-
ции - докторов исторических
наук Джумбера Копалиани,
Медею Ниорадзе, Давида Лор-
дкипанидзе, академика, пале-
онтолога Абесалома Векуа - а
также весь коллектив. В ре-
зультате этих открытий воз-
никли новые интересные
темы... Первая информация о
находках и проблемах принад-
лежит им, и я больше не буду
говорить об этом...

Приоритетом Археологи-
ческого центра признана рабо-
та над археологическим атла-
сом. Большое место будет
уделено изучению памятни-
ков, обнаруженных в ходе пре-
дыдущих раскопок, и публика-
ции материалов о них. Прак-
тическая полевая археологи-
ческая служба будет связана
со спасением памятников. Это
не исключает, что не новым
важным проблемам будет
уделено меньше внимания…
В качестве примера я бы на-
звал поиск города Фазиса. С
этим же можно связать поиск
других еще не исследованных
колхидских центров, в том
числе легендарной Айя... Из
других проблем вызывают ин-
терес вопросы этногенезиса
грузин и хронологии проис-
хождения древнейшей госу-
дарственности Грузии.

С точки зрения изучения
нашей древней истории, архе-
ология привносит многие
новшества. Назову еще одно:
в пределах величественного
Кутаисского храма Баграта,
1000-летний юбилей которого
широко отмечается в Грузии,
обнаружены следы более
древнего, также монумен-
тального храма...  Объединен-
ная экспедиция Археологичес-
кого центра и Кутаисского го-
сударственного университета
под руководством профессо-
ра Омара Ланчава этим откры-
тием вписала еще одну стра-
ницу в историю древнего пре-
стольного города.

Ламара ГАГУА,
Сакинформи

Юб ил е й

ОБРАЗ ОТЦА
Об отце Амиран Митагва-

рия вспоминает с особым
чувством: для него этот че-
ловек - образец порядочнос-
ти и мужества. Неудивитель-
но, что он стал жертвой реп-
рессий, ведь чаще всего
именно незаурядные личнос-
ти попадали в «мясорубку»
тоталитарной системы. Се-
годня, с болью вспоминая
отца, Амиран говорит, что его
погубили завистники: обви-
нили молодого перспектив-
ного педагога, завуча школы
в селе Саджавахо Самтредс-
кого района - там же работа-
ла и мать Амирана, - слишком
независимого и принципи-
ального в суждениях и по-
ступках, в подрыве советской
власти.

«Мои мучения вызваны
личным интересом частного

лица, и это обстоятельство
никогда не заставит меня воз-
ненавидеть сталинскую эпо-
ху и родину. Лилико, мы не
должны пасть духом. Смерть
везде настигнет - и в лагере,
и дома. Адаптация к услови-
ям помогает организму. Се-
годня 13 сентября. Мы снова
на распределительном пунк-
те во Владивостоке. Как вы-
яснилось, отсюда отправляют
по четырем направлениям: на
Сахалин, Колыму, Бухту Нага-
ева и Камчатку. А куда меня
отправят, не знаю. На этот

«Линия честности» Амирана Митагвария
Говорят, если обстоятельства мешают человеку, он ско-

рее добивается успеха, нежели при благоприятном их сте-
чении. Рождается стремление к сопротивлению, азарт
борьбы... Пример такой судьбы - журналист Амиран Митаг-
вария, недавно отметивший свой 70-летний юбилей, кото-
рый совпал с еще одним праздником: он награжден Орде-
ном Чести.

распределительный пункт
поступает отовсюду много
эшелонов. Есть старые лагер-
ники. Везут новых арестан-
тов. За одну отправку на суд-
не везут около восьми тысяч
человек. До Сахалина отсюда
- два дня морем, до Нагаева -
семь дней, Колымы - девять,
Камчатки – семнадцать».

Перечитывая эти строки
письма Ноя Митагвария, дати-
рованного 1938 годом, Ами-
ран не может совладать с
волнением... Образ отца на-
всегда запечатлелся в его па-
мяти. А ему самому пришлось
довольно долго жить с клей-
мом сына «врага народа».

Учеба Амирана на эконо-
мическом факультете Тими-
рязевской академии в Моск-
ве - после окончания школы с
золотой медалью - стала ис-
полнением давнего желания

отца. Да и само-
му Амирану
это учебное
з а в е д е н и е
пришлось по
душе. Вот
строки из его
письма мате-
ри:

« П о ш е л
третий месяц,
как я в Тимиря-
зевской акаде-
мии. Здесь
много нового
для меня. Но я
чувствую себя
счастливым
человеком -
мечта моя и
отца сбылась, и
никакая за-
висть не смог-
ла этому поме-
шать. Я вер-
нусь достой-
ным челове-

ком, и все наши беды будут
преодолены».

В тот период он даже не
мечтал о журналистике, хотя
был, как говорят, «пишущим
молодым человеком». В шко-
ле стал редактором стенной
газеты и уже тогда оттачивал
свое перо на критических ма-
териалах: критика, конечно,
была направлена против лен-
тяев, шалунов и тех, кто пор-
тил школьное имущество. И,
естественно, страдал из-за
своего острого пера: однаж-
ды против юного журналиста

ополчились родители детей,
которых собирались исклю-
чить из школы. «Я тогда впер-
вые понял, что быть газетчи-
ком совсем не просто», - вспо-
минает Амиран.

В Тимирязевке ему тоже
пришлось поработать в сту-
денческой газете... Однако до
осознания своего настояще-
го призвания было еще дале-
ко. После окончания вуза
предпочел вернуться на ро-
дину в Самтредиа, отказав-
шись от распределения в
Ачигварский чаеводческий
совхоз. Занимал разные дол-
жности: экономиста в испол-
коме, начальника планового
отдела крупнейшего консер-
вного комбината, инструкто-
ра орготдела райкома. Как
любому человеку, Амирану
свойственно здоровое често-
любие. И оно всегда помога-
ло ему двигаться вперед. Но
жило в нем и творческое на-
чало - оно проявилось в его
идее озеленить центральную
усадьбу совхоза в селении
Гоми Самтредского района,
приложив свои знания, полу-
ченные в академии. «Однако
вновь дала о себе знать злая
воля завистников - по отно-
шению к директору совхоза,
человеку принципиальному,
прямому, а значит, «неудобно-
му»: через три дня все было
уничтожено», - с горечью
вспоминает сегодня Амиран.

СОБСТВЕННЫЙ
КОРРЕСПОНДЕНТ

Как-то на партийном уров-
не встал вопрос о собкоре
«Зари Востока» по двенадца-
ти районам Западной Грузии.
Вначале на эту должность был
представлен друг Амирана,
однако работа пришлась ему

не по душе. И он
предложил перво-
му секретарю рай-
кома Ките Шавиш-
вили кандидатуру
Митагвария. «По-
едешь?» - спросил
его партийный ли-
дер. «Но я не журна-
лист!» - возразил
было Амиран. «Мо-
жет быть, смо-
жешь? Попробуй!
Главный редактор
«Зари» Ираклий
Чхиквишвили тебя
поддержит», - под-
бодрил Шавишви-
ли.

И вот Амиран - на
редакционной пла-
нерке, где решает-
ся его судьба. Вок-
руг «киты» журнали-
стики, задающие

ему каверзные вопросы, пы-
тающиеся понять, чем он ды-
шит. Среди них: Роберт Злат-
кин, Лазарь Пирадов, Шалва
Каркарашвили, Галина Мухра-
нели, Зураб Беридзе... Судь-
бу молодого «кадра» решил
ответственный секретарь
Федор Кузьмич Тихонов. «Не
наш человек!» - сказала Гали-
на Мухранели, на что после-
довало возражение ответсе-
ка: «Не наш человек? Нет,
надо попробовать. Что мы те-

ряем?». Через три дня начи-
нающий собкор отправился
на задание в Хобский район.
И пошло-поехало. Репорта-
жи, корреспонденции, очер-
ки... Это был период, когда по-
ощрялись критические публи-
кации. Плодотворно работал
на этом поприще Амиран Ми-
тагвария. И, что вполне есте-
ственно, наживал врагов. Из-
вестна судьба журналистов,
которые разоблачают всяко-
го рода коррупционеров. Был
случай, когда в знак протеста
против критической публика-

ции журналиста перед самт-
редским райкомом развели
костер! А как-то на Митагва-
рия напал на рынке какой-то
человек и стал его душить.
Выяснилось, что у этого разъя-
ренного типа после материа-
ла Амирана отобрали трехэ-
тажный дом, построенный на
нетрудовые доходы.

Однажды Амиран пережил
целую эпопею, связанную с
первым секретарем комите-
та партии Марнеули. В одной
из публикаций журналист по-
хвалил опыт генерального
директора треста Александра
Датуашвили - неугодного сек-
ретарю человека, на место
которого последний собирал-
ся посадить своего человека.
В результате гонений дирек-
тор даже попал в больницу...
Но справиться с энергичным
журналистом партийному
боссу так и не удалось: Митаг-
вария провел журналистское
расследование - и появилась
черная папка с материалами,
изобличающими неправед-
ные дела секретаря. Собкор
передал ее тогдашнему глав-
ному редактору Николаю Чер-
кезишвили. Вскоре зарвавше-
гося секретаря перевели на
другую работу, на его место
назначили нового, который
при участии Амирана и вос-
становил справедливость в

отношении Датуашвили...
Еще одну историю часто

вспоминает Митагвария. В
редакцию пришло письмо от
глухонемых - они жаловались
на то, что обещанные им под
гарантийные письма кварти-
ры были переданы марнеуль-
скими властями другим, при-
чем небескорыстно. Разоб-
раться в ситуации поручили
Амирану Митагвария. В ре-
зультате истина восторже-
ствовала!

Впрочем, Амиран писал не
только критические матери-

алы, проявляя  принципиаль-
ность, придерживаясь, как он
говорит, «линии честности».
Благодаря своим публикаци-
ям он свел руставских и маг-
нитогорских металлургов, го-
товил репортажи об участии
грузинских специалистов в
ликвидации последствий
ташкентского земле-
трясения, фоторепор-
тажи о связях гидро-
строителей Нурекской
и Ингурской ГЭС.

Его не раз премиро-
вали за осведомлен-
ность, оперативность,
остроту публикаций. В
дальнейшем он стано-
вится разъездным  кор-
респондентом  по воп-
росам сельского хозяй-
ства, собкором по Сам-
тредской зоне, воз-
главляет корпункт по
содействию строитель-
ству ИнгуриГЭС. По-
зднее возвращается в
Квемо Картли и стано-
вится собкором в этом
региона. Помогает в
организации издания
газет на компьютерной
технике в Цалка, Мар-
неули, Болниси.

«НАДО РАСТИТЬ
СВОЙ САД»

Будучи человеком от зем-
ли, Амиран Митагвария всю
жизнь чувствует потреб-
ность работать на ней, что-то
сажать, выращивать... В Мар-
неули у него садово-огород-
ный участок, на котором он
работает вместе со своей
супругой Светланой - кстати,
с ней Амиран познакомился
еще в годы учебы в Москве.
Но журналист не ограничива-
ется участком - он стремит-
ся украсить и Тбилиси. Стал
инициатором посадки на ули-

це Бахтриони гималайских
кедров - помогли лесники
Тетрицкаройского района.
Сегодня деревья уже дости-
гают шестиметровой высо-
ты! Перед четвертым корпу-
сом появились нежные бе-
резки - гости из России. Их
привез из Москвы тоже Ами-

ран... Словом, стремление
творить красоту - в крови у
Митагвария.

Наверное, это качество он
передал по наследству сво-
им детям - сыну Вахтангу и,
конечно, дочери, художнице
Этери Митагвария. Она жи-
вет и работает во Франции,
преподает в детской худо-
жественной школе города
Хьюнинга. Этери похожа на
отца не только потребностью
в красоте, творческим нача-
лом, но и  патриотическими
чувствами, нравственной чи-
стотой.  Подтверждение
тому - строки из ее письма:

«Когда служишь культуре,

ни одному народу ты не ну-
жен так, как своему. Разуме-
ется, большие шедевры раз-
рушают границы, но авторы
этих шедевров в основном
жили в своих странах и созда-
вали произведения верой,
надеждой и любовью. В на-
чале 20-х группа грузинских

художников представила
свои работы во Франции, и
некоторым из них предло-
жили остаться. Все отказа-
лись. Представь себе, что
было бы с историей культу-
ры Грузии 20-х годов без этих
людей, если бы они оста-
лись?»...

А сам Амиран с горечью
размышляет о сегодняшнем
дне Грузии, о трудном поло-
жении грузинской деревни,
о бегстве сельской молоде-
жи в город, о препонах на
пути развития частного
предпринимательства в
сельском хозяйстве, о поли-
тиках, стремящихся лишь к

собственному благу.
Он,  воспитанный на
примере отца, не мо-
жет мириться с этими
реалиями. Всю  жизнь
Амиран Митагвария бо-
ролся со злом, часто
рискуя своим благопо-
лучием, а иногда, мо-
жет быть, и жизнью.
Ведь главной для него
всегда была «линия че-
стности».  «Надо рас-
тить свой сад» - для
Митагвария эта мысль
имеет глубокий смысл.
Сад - это символ Роди-
ны. Добра, красоты,
нравственного начала.
Именно этого так не
хватает сегодня...

Инна
БЕЗИРГАНОВА
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Молебка: мистификация или чудо?

30 сентября 1989 года,
суббота.

Наш физик-ядерщик Ва-
силий Громов, похоже, сам
не понял своей удачи, когда
мы с ним увидели Нечто. В
кромешной тьме с востока
по кромке леса вдруг уда-
рил луч абсолютно ирраци-
ональной формы. Было
ощущение, что источник
света был как минимум с ки-
лометр диаметром, зато его
острие - тоньше миллимет-
ра. Луч прожектора светил
как бы наоборот.

- Элементарное север-
ное сияние, - хладнокровно
обронил Василий Громов.

Но это было неправдой:
уже после экспедиции я на-
вел справки в Уралгидроме-
те - 30 сентября 1989 года его
Шамарский пункт наблюде-
ний такого явления приро-
ды не отмечал. Лишь спустя
год, во время второго свое-
го путешествия в Зону, я
чисто эмпирически вычис-
лил место, откуда мог идти
луч. Это так называемый за-
вал, одно из самых загадоч-
ных мест под Молебкой.
Нашли его мы на левом бе-
регу Сылвы, примерно в по-
лукилометре от нашего ба-
зового лагеря. Это квадрат
площадью в четверть гекта-
ра, внутри которого тол-
стенные осины и березы ка-
кой-то неведомой силой
грубо сломаны на высоте
три метра, искореженные
верхушки их указывают
строго на юг. Какая стихия
могла породить это явле-
ние?

Наконец под утро мы уго-
монились и залегли.

...«Экрана» в этот раз не
было. На стенке палатки как
бы из ничего возникли не-
кие темные ветви: толстые,
тонкие, тончайшие. Затем
они, кружась в бешеном хо-
роводе, стали делиться на
еще более мелкие. Из них
образовался какой-то меха-
низм, в котором происходи-
ло непрерывное движение
по кругу. Вот тут и срабо-
тал некий трансфокатор, и

я начал углубляться в глуби-
ны «материи». Но вот эти зна-
ки слегка замедлили свой
бег, и я увидел, что они име-
ют объем и даже напомина-
ют грузинскую письменность,
которую я знаю всего лишь по
чайным наклейкам. Как ни
странно, из них стали выри-
совываться некие формулы.
По крайней мере, я отчетли-
во понял, что мне демонстри-
руют такие простейшие мате-
матические понятия, как чис-
литель и знаменатель. Сле-
дом за этим, но уже в голу-
бом цвете, возник ряд кон-
центрических окружностей,
одна в другой, с двигающими-
ся точками на орбитах...

...Ни с того ни с сего вдруг
пришел трехосный «Урал» с
группой людей из ракетного
удмуртского Воткинска. Как-
то сразу стало скучно, и впо-
ру стало задать себе массу
вопросов по поводу серии
загадок Зоны. И самый глав-
ный из них: неужели все, что
мы видели, проделки наших
вояк?

А если это лазер?
По приезду домой в голо-

ве моей был полнейший сум-
бур: что и откуда там, в Зоне,
в нашей постсоветской дей-
ствительности? Ответа не
было. Честно говоря, в при-
шельцев я не верил и пола-
гал, что в первую очередь при-
чину событий в Зоне надо по-
пробовать поискать на нашей
грешной Земле. Как по наи-
тию я зашел в комнату сына и
обнаружил на его письмен-
ном столе раскрытую, слов-
но в укор моим заблуждени-
ям, «Технику молодежи». Ста-
тья называлась «Лазерную са-
мофокусировку откроем
сами», февральский номер за
тот самый 1989 год. Почитал
внимательно и обалдел!

Суть статьи - популярное
описание открытия, сделан-
ного шестерыми советскими
учеными во главе с Гургеном
Аскарьяном, за которое они
получили отечественную Ле-
нинскую премию образца
1989 года

Если подробнее, то дело
вот в чем. Лазерный луч, как
любой другой, рано или по-
здно рассеивается. Наши же

ученые решили вкладывать в
него ровно такую мощность,
чтобы луч, едва начав терять
свою силу, создавал на сво-
ем пути собирающую линзу из
той среды, по которой прохо-
дит. И так повторяется прак-
тически до бесконечности:
луч может без потери мощ-
ности проходить гигантские
расстояния. Причем, на него
можно накладывать самые
разные электромагнитные

частоты - от звуковой до рен-
тгеновской и даже ядерной.
Практический спектр приме-
нения этого открытия чрезвы-
чайно велик: беспроводная
передача электричества,
ювелирная работа с живыми
клетками на генном уровне с
внесением в них меченых ча-
стиц...

Если это так, то мимо та-
кой новинки не смогут прой-
ти наши вояки и непременно
используют ее в каких-то сво-

их целях. Было бы странно,
если б они не нашли ей прак-
тического применения. По-
пробуем дедуктивным путем
разгадать эту дилемму.

Макс Руст и обороноспо-
собность страны

Помните вселенский скан-
дал, когда, не спрашивая ни-
кого, немецкий летчик-люби-
тель Макс Руст, поспорив со
своими друзьями, решил по-
садить свой маленький

спортивный самолет на Крас-
ной площади в Москве? И он
сделал это! Замечу, событие
это предшествовало шуму
вокруг Молебки. Как ему уда-
лось прорваться сквозь нашу
противовоздушную оборону?
А все просто: летел Макс на
бреющем полете, макси-
мально используя складки
местности, в частности, доли-
ны рек, где его наши радары
не видели, поскольку их лучи
высвечивают только верхуш-

ки земной поверхности. Но
ведь таким образом, по тех-
нологии Макса, к любому из
наших важнейших объектов
может подобраться и крыла-
тая ракета противника. Не-
трудно посчитать, сколько
Чернобылей мы получим,
если она, скажем, ударит по
шахте стратегической ядер-
ной ракеты. Ядерного взрыва
не будет, а вот заражение
местности - да.

Все вы помните, что за это
был снят министр обороны
СССР. Полагаю, что в тот мо-
мент руководство страны в
категорическом тоне прика-
зало нашему генералитету
сделать все для избежания
подобного рода казусов. Во-
енные, конечно, под козырек,
и с нижайшей просьбой к во-
енно-промышленному комп-
лексу: мол, мужики, имеем
ли мы то, что преградит путь
рустам и крылатым ракетам?
Те: конечно, у нас есть само-
фокусирующийся лазер, с его
помощью можно создать ра-
дар косвенного видения.
Вместе с традиционной сис-
темой радаров он не позво-
лит незамеченной и мухе
проскользнуть на террито-
рию СССР. Для этого нужно
только направить этот нерас-
сеивающийся луч в спутник-
ретранслятор и из космоса
спокойно обшарить все
складки местности. Так пы-
тался я рассуждать, хотя и по-
нимал, что это пусть и доволь-
но логичная, но все-таки ги-
потеза. Вскоре, как ни стран-
но, уверенности мне добавил
ни кто иной, как наш экс-пре-
мьер Евгений Примаков.

Наша СОИ в сто раз дешев-
ле американской

В конце восьмидесятых в
СССР были очень модны те-
лемосты между нашей и круп-
нейшими державами мира.
Один из них - Ленинград - Си-
этл - думаю, запомнил не
один я: именно тогда одной

нашей дамой было сделано
анекдотичное заявление - в
Советском Союзе секса нет.
Участником этой передачи
был и Евгений Примаков. Не
помню его тогдашней долж-
ности, да это и не важно. Важ-
но то, что известно в нашей
стране любому, разведкой
Евгений Максимович зани-
мался всю свою сознатель-
ную жизнь. Поэтому и вопрос
с американской стороны ему

достался соответствующий: о
его отношении к американс-
кой системе стратегической
оборонной инициативы
(СОИ). На что, не моргнув гла-
зом, в свойственной ему не-
брежной манере, он заявил
буквально следующее: да что
там заморская СОИ, у нас,
мол, и своя есть, только в сто
раз дешевле...

Попробуем разобраться в
этом парадоксе.

Как известно, в американ-
ской СОИ лазерное оружие
находится на системе спутни-
ков. А забрасывать в космос
каждый грамм полезного гру-
за - супердорогое удоволь-
ствие. Могу предположить,
что российский военно-про-
мышленный комплекс пошел
по другому пути. А именно:
расположил сверхмощный
лазер с ядерной накачкой на
Земле, а легкие спутники-
ретрансляторы забросил в
космос: именно они в случае
чего смогут уничтожить лю-
бую цель, где бы она ни нахо-
дилась. Заодно эта система,
как уже было сказано, может
с легкостью «увидеть» то, что
творится в складках местно-
сти. Тем более, что в после-
дние годы стало известно:
Россия наконец-то рассекре-
тила свой обнинский супер
лазер...

Неужели нас надули?
Если исходить из всех этих

доводов, то события сентяб-
ря 1989 года в Молебском тре-
угольнике можно рассматри-

вать совсем под иным углом.
Если коротко, то все можно
свести к одной фразе: при-
шельцев и «тарелок» там не
было, а было массированное
испытание нового оружия. В
том числе и на живых мозгах.
Отсюда вам и кино на стенке
палатки, и различные свето-
вые явления в ночных полях.
Я очень живо представляю
картину, как некий полковник
Голенищев, сидя в бункере на
боевом дежурстве и исполь-
зуя уже описанную систему,
замечает скопление народа
на неком участке реки Сылвы
в опасной близости от ядер-
ных ракет Кунгурского райо-
на Пермской области. И начи-
нается игра в одни ворота: нас
пугают и тем, и другим, с нами
ведут мысленные беседы -
ведь у него приказ - прове-
рить все функциональные
возможности нового оружия.
Тем более, что на берегу из-
вестно - оно не на шутку мо-
жет вскружить человеческую
головушку.

Но зачем, собственно,
весь этот содом? А затем,
чтобы убить сразу несколько
зайцев. Во-первых, запустить
систему дезинформации,
чтобы защитить секрет ново-
го оружия. Во-вторых, а
нельзя ли с его помощью по-
путно управлять и массовым
сознанием: в нашей стране
это было извечной мечтой
правящего клана. Тем более,
в конце восьмидесятых, ког-
да рушилась коммунистичес-
кая идеология, а ничего ново-
го взамен так и не было со-
здано. И попытки манипули-
ровать массовым сознанием
тогда делались: вспомните
Кашпировского и Чумака -
этих телешаманов конца
века!

Ну а дальше - дело техни-
ки: через популярную газету
запускается «деза», вербуют-
ся люди, якобы столкнувшие-
ся с чудесами в Зоне, они ве-
шают лапшу на уши доверчи-
вому обывателю, тот толпа-
ми прет под Молебку, наблю-
дает, снимает, записывает,
публикует свои записки в пе-
риодике... Хозяевам нового
оружия остается только со-
брать эту информацию, обра-

ботать ее на компьютере -
и полный отчет об испыта-
ниях - на столе у начальства!
На его основании дальше
только остается совершен-
ствовать сверхоружие...

В начале 1991 года в Ека-
теринбурге (по некоторым
данным - на средства мини-
стерства обороны) была со-
здана лаборатория по изу-
чению аномальных явлений
«Веда», в которой операто-
ром-испытателем дове-
лось поработать и мне. За-
нимались мы в основном
тем, что собирали инфор-
мацию о тех или иных ирра-
циональных явлениях, на-
блюдаемых нашими со-
гражданами, проверяли их
достоверность, отсеивая
явный бред. Хотя, впрочем,
как я понял сегодня, воз-
можно, занимались и дезин-
формацией, прикрывая в
какой-то мере проделки
наших вояк, поскольку я до
сих пор не в курсе, в какие
такие инстанции уходила
наша информация...

Но одно мне особо за-
помнилось - поездка в Том-
ский университет, при ко-
тором существовал, а мо-
жет, еще и существует, Си-
бирский научно-исследо-
вательский центр по изуче-
нию аномальных явлений
(СибНИИЦАЯ). Сделал я там
часовой доклад о своих
впечатлениях от Зоны. Во
время всего сообщения се-
добородые профессора ни
разу не прервали меня и не
задали ни одного вопроса,
в то время как физика-те-
оретика Сашу Диченко в
буквальном смысле захло-
пали, а это очень странно.
Лишь когда я сел на место,
какой-то чумоватый лейте-
нант с Дальнего Востока,
называвший себя контакте-
ром, шепнул мне сумбур-
но на ухо всего одну фра-
зу:

- Ты, как и я, меченый!
Когда и кем? С какой це-

лью? На этот вопрос у меня
до сих пор нет ответа, хотя
кое-что я и подозреваю. Но
это тема отдельного разго-
вора...

Николай ПОРСЕВ
Окончание. Начало в но-

мере от 27 сентября.

Были бы
у него очки...
Оригинальную вер-

сию известной библей-
ской легенды о Давиде
и Голиафе предлагает
профессор из Израиля
Владимир Бергинер. Он
утверждает, что пара
очков могла бы карди-
нально изменить ход
истории.

Профессор утверж-
дает, что если бы меж-
ду Давидом и Голиафом
состоялся матч-ре-
ванш, исход поединка
мог бы быть иным. Ги-
гант Голиаф, почти три
метра ростом, носил
мощную кольчугу, ог-
ромный щит, а голову
его венчал массивный
бронзовый шлем. При
этом у Давида, который
был вдвое меньше сво-
его соперника, име-
лись только праща и

пять камней. Ему ни за
что не победить бы ве-
ликана, если бы не бо-
лезнь Голиафа - акроме-
галия, при которой по-
ражаются гормональ-
ные железы, нарушает-
ся нормальный рост
организма. Именно
вследствие этой болез-
ни у Голиафа развился
гигантизм. Но извест-
но, что данное заболе-
вание сопровождается
еще и... резким ухудше-
нием зрения!

- Если бы Голиаф
имел очки, то Давид не
смог бы подкрасться к
нему незамеченным и,
раскрутив пращу, пус-
тить в лоб камень, убив-
ший великана, - заявля-
ет Бергинер. - Пара оч-
ков могла бы карди-
нально изменить ход
истории.

«Тайная власть»

Одна из гигантских чер-
ных дыр «поет» одну и ту же
ноту на протяжении милли-
ардов лет, уверяют англий-
ские ученые астрономичес-
кой лаборатории в Кемб-
ридже. Правда, звук этот
настолько низкий, что ни
один человек не сможет не
то что повторить, а даже ус-
лышать его.

«По громкости его можно
сравнить с человеческим
разговором», - говорит Эн-
дрю Фабиан. По его оценке,
звук, издаваемый черной
дырой, был бы на 57 октав
ниже ноты «до» из гаммы,
которую в школах учат на
уроках пения.

Ученые считают, что
звук, который издает чер-
ная дыра в кластере Пер-
сея, гигантском скоплении
галактик в 250 миллионов
световых лет от Земли, -
самый низкий звук во Все-
ленной.

В своих исследованиях
Фабиан с коллегами ис-
пользовали американский
космический телескоп
Chandra, который улавли-
вал рентгеновские лучи,
исходящие из самого цент-
ра кластера Персея. Ре-
зультаты наблюдений по-
зволили им предположить,
что в центре скопления на-
ходится гигантская даже по
космическим масштабам

«Нечеловеческая музыка»
пульсирующая черная
дыра, масса которой в 2,5
миллиарда раз превышает
массу Солнца.

Черная дыра - массивная
гравитационная аномалия.
Предполагается, что они об-
разуются после коллапса
звезд или в центре галак-
тик. Их масса настолько ве-

лика, что даже свет не мо-
жет выйти за пределы чер-
ной дыры. Поэтому наблю-
дать непосредственно их
невозможно, и ученые дела-
ют предположения об их су-
ществовании, основываясь
на том воздействии, кото-
рое они оказывают на окру-
жающий космос.

В данном случае, как
предполагает Фабиан, из-
за огромного скопления га-
лактик и при непосред-
ственном воздействии чер-
ной дыры космический газ

«пульсирует» из-за множе-
ства гравитационных воз-
действий и издает такой
низкий «звук», который на
самом деле отражает изме-
нение давления в этой об-
ласти пространства. По
расстоянию между колеба-
ниями астрономы вычисли-
ли предполагаемую ноту -
из-за поистине космичес-
ких масштабов она оказа-
лась крайне низкой.

Фабиан полагает, что это
открытие поможет ученым
продвинуться в решении
многолетней проблемы: по-
чему космический газ в
центре галактик не охлажда-
ется, чтобы сформировать
новые планеты. Англичанин
выдвинул гипотезу, что по-
добные периодические
пульсации нагревают его и
не дают остыть до необходи-
мой температуры.

Ученые предполагают,
что и в центре нашей галак-
тики Млечный Путь тоже
есть черная дыра. Однако,
по словам Фабиана, наша
галактика достаточно моло-
дая, и в ее центре наблюда-
ется неупорядоченная ак-
тивность, так что вряд ли
нашей черной дыре удает-
ся порождать строгие пери-
одические колебания, кото-
рые можно было бы преоб-
разовать в ноту.

NEWSRU.com

Наша Вселенная мог-
ла возникнуть в резуль-
тате взрыва в черной
дыре, утверждает новая
теория, предложенная
двумя американскими
математиками. «Это ма-
тематически вероятная
модель, уточняющая
стандартную модель
Большого Взрыва», - по-
яснили Блейк Темпл из
университета Калифор-
нии и Джоэль Смоллер
из университета Мичи-
гана.

Согласно стандартной
космологической моде-
ли, Вселенная возникла в
результате Большого
Взрыва 13 миллиардов
лет назад. С тех пор без-
граничная Вселенная,
содержащая неопреде-
ленное количество веще-
ства, расширяется во всех
направлениях. В новой мо-
дели Большой Взрыв был
самым настоящим взры-
вом внутри черной дыры,
находящейся в уже суще-
ствовавшем пространстве.

ВСЕЛЕННАЯ РОДИЛАСЬ
В ЧЕРНОЙ ДЫРЕ?

Ударная волна этого взрыва
распространяется в беско-
нечный космос, оставляя за
собой конечное количество
вещества. То есть Вселенная
появляется из «белой
дыры». В противополож-

ность черной, эта дыра из-
вергает вещество, а не заса-
сывает его.

Ударная волна и Вселен-
ная за пределами этой
дыры находятся в будущем.
В конце концов, они должны

появиться из черной
дыры чем-то наподо-
бие сверхновой,
только во много-мно-
го раз увеличенном
виде, информирует
km.ru.

Уравнения, описы-
вающие черную дыру,
были составлены Аль-
бертом Эйштейном
как часть Общей тео-
рии относительности.
Уравнения Эйнштей-
на одинаково подхо-
дят к тем случаям,
когда время движется
вперед или назад. Но
ударные волны, кото-
рые включают увели-
чение энтропии, вре-
менно-необратимы.
Новая теория удовлет-
воряет уравнениям
Эйнштейна, допуская

одновременно расширение
Вселенной. Вопрос о том, яв-
ляется ли материя, появля-
ющаяся из «белой дыры»,
ранее провалившейся в дру-
гую черную дыру, остается
открытым.

Астрономы, физики и
математики Древней Гре-
ции были настоящими но-
ваторами. Но была одна
вещь, которую они не изоб-
рели, а позаимствовали –
система счета, на которой
их величайшие мыслители
основывали свои передо-

Греки одолжили цифры у египтян

вые расчеты. Новое иссле-
дование дает основания
считать, что греки позаим-
ствовали свою систему, из-
вестную как алфавитные
цифры, у египтян, а не раз-
работали сами, как счита-
лось долгое время, инфор-
мирует km.ru.

Греческие алфа-
витные цифры
были в большом
почете у матема-
тика и физика Ар-
химеда, филосо-
фа Аристотеля и
математика Евкли-
да. Исследование,
предпринятое Сти-
веном Хрисомали-
сом из универси-
тета МакГилл, Кана-
да, показало уди-
вительное сход-
ство между гречес-
кими алфавитны-
ми цифрами и так
называемым еги-
петскими демоти-
ческими, бывши-

ми в ходу с конца VIII века до
н.э. до 450 года н.э. В обеих
системах используются де-
вять знаков в каждой базе -
единицы с одного до девяти,
десятки с десяти до девяно-
ста и так далее - в обеих си-
стемах отсутствует символ
для нуля. Хрисомалис пред-

полагает, что взрыв торго-
вых отношений между Гре-
цией и Египтом после 600
года до н.э. привел к заим-
ствованию этой системы
греками. Первыми, вероят-
но, это сделали греческие
торговцы, которые посчита-
ли ее удобнее, чем более
древняя аттическая систе-
ма, возникшая вместе с
греческой письменностью.

Традиционно считается,
что алфавитная, или иони-
ческая система чисел была
разработана в западной ча-
сти Малой Азии. Между 475
и 325 годами до н.э. алфа-
витные цифры вышли из
употребления, снова сме-
нившись системой атти-
ческих цифр. А с конца IV
века до н.э. алфавитные
цифры вновь стали самыми
распространенными в гре-
коговорящем мире. Они
сохранялись в употребле-
нии вплоть до падения Ви-
зантийской империи в XV
веке.

Чаще всего ощущение при-
ближающегося конца жизни
связано у человека с плохим
состоянием его здоровья,
опасным путешествием или
испытанием. Так, например,
предчувствие возможной
смерти сопровождало Алек-
сандра Грибоедова в его пос-
ледней дороге из Петербур-
га в Персию в июне 1828 года.
Он знал, что персы не простят
ему заключение выгодного
для России мирного догово-
ра. Так и случилось.

Но вот совсем иной при-
мер. В апреле 1841 года Миха-
ил Лермонтов был на вечере
у Карамзиных. Своему прияте-
лю Владимиру Соллогубу поэт
уверенно заявил, что его убь-
ют на Кавказе, куда он должен
был направиться. Через три
месяца Лермонтов пал на ду-
эли с Мартыновым. Это случи-
лось 15 июля (по старому сти-
лю) 1841 года. За месяц-полто-
ра до поединка поэт пишет
стихотворение, в котором пе-
редает свой вещий сон о смер-
ти: «...С свинцом в груди ле-

Предчувствие смерти
жал недвижим я; Глубокая еще
дымилась рана, По капле
кровь сочилася моя». Лермон-
тов даже предвидел ту жар-
кую погоду, которая была в
последний день его жизни.
Задолго до трагической гибе-
ли и Пушкин, и Лермонтов
словно проигрывали будущие
свои дуэльные поединки в ро-
манах «Евгений Онегин» и «Ге-
рой нашего времени». И в Лен-
ском, и в Печорине были чер-
ты самих авторов.

Сын императрицы Екатери-
ны Великой - Павел - прида-
вал большое значение снам,
не раз пытался разгадать их
значение. Незадолго до гибе-
ли ему привиделся странный
сон: кто-то упорно натягивал
на него тесную одежду, кото-
рая не давала ему дышать. Сон
этот Павел рассказал жене,
пытливо заглядывая в ее гла-
за - в последние месяцы жиз-
ни Павел подозревал своих
близких в заговоре.

Предчувствие приближаю-
щейся смерти ощущали и Го-
голь, и Николай Гумилев.

В чем секрет таких пред-
чувствий? Может быть, он
заключается в том, что высо-
ко одаренные личности спо-
собны воспринимать сигналы
из будущего? Ведь в какой-то
степени даром ясновиденья
обладали многие философы,
поэты и просто одаренные та-
лантом люди.

Но вот что странно. Полу-
чая подобные сигналы, они,
как правило, не прислушива-
лись к ним. Пушкин, который
знал от гадалки-немки, что
умрет от руки блондина, ре-
шительно, по собственной
инициативе, шагнул к барье-
ру в поединке с блондином
Дантесом. Лермонтов, изоб-
разивший за месяц до гибе-
ли свою смерть, сам спрово-
цировал столкновение с
Мартыновым. Так и кажется,
что какая-то мрачная роковая
сила подталкивала их к про-
пасти. И они, обладавшие
чутким сердцем и прозорли-
вым умом, без колебаний
шли навстречу собственной
гибели.





 

Футбо л Фехтование

Одна из основных причин
отставания нашего футбола
– недостаточная теоретичес-
кая подготовка тренеров и
функционеров футбола. Это
и плохая селекционная рабо-
та, грубые просчеты в постро-
ении и управлении трениро-
вочным процессом, слабая
физическая, техническая, так-
тическая и психологическая
подготовка игроков, меди-
цинское обеспечение, воспи-
тательная работа и др.

Наблюдая за игрой наших
клубных команд и сборной,
можно заметить, что при на-
личии хорошей техники, у
большинства игроков отме-
чается отставание по общей
и специальной физической
подготовке.

Тренеры, конечно, знают
об этом, но не готовят игро-
ков, в соответствии с совре-
менными требованиями по
части выносливости, смены
ритма с частыми проявлени-
ями скоростно-силовой игры
и одновременном сохране-
нии высокой техники. Подоб-
ная подготовка футболистов
сложна потому, что она тре-
бует чрезмерно большой ра-
боты тренерского и медицин-
ского состава каждой коман-
ды. Физически хорошо подго-
товленная команда без труда
должна переходить на прес-
синговую игру или без пере-
дышек проводить атаки и кон-
трнаступления, что редко на-
блюдается у игроков наших
команд.

Разнобой в физической
подготовке оборачивается
дополнительными сложнос-
тями при составлении сбор-
ной.Нужно согласиться с тем,
что костяк сборной команды
(6-7 игроков) должны состав-
лять не легионеры, а футбо-
листы местных команд, сте-
пень готовности которых при-
мерно одинакова. Что касает-
ся легионеров, из них нужно
приглашать только особо ода-
ренных и стабильно играю-
щих в иностранных командах.
Надеяться на то, что сборная,
составленная на 90 процен-
тов из легионеров, всегда
будет нацелена на победу –
это серьезная ошибка. Ведь
механизм сыгранности игро-
ков команды осуществляется
на основание условных реф-

Свыше ста спортсменов
из Тбилиси, Кутаиси, Аджа-
рии и Абхазии выступили в
завершившемся в столице
чемпионате Грузии по фех-
тованию. В течение не-
скольких дней шли упорные
бои за медали чемпионата
и за право войти в сборную
Грузии. Звания чемпионов
завоевали тбилисцы Лела
Дзнеладзе и Ираклий Гага-
нидзе (оба – рапира), бату-
мец Ираклий Замбахидзе
(сабля), Натия Чубинидзе
из Кутаиси и Серго Хатиаш-
вили из Тбилиси (оба – шпа-
га).

- Завершившийся чем-
пионат выявил немало пер-
спективных, способных
фехтовальщиков, которые
при серьезной работе смо-
гут уже в ближайшие годы
заявить о себе на междуна-
родной арене, - сказал в бе-
седе с нами заслуженный
тренер Грузии, тренер сбор-
ной Людвиг Гаганидзе. - Это
17-летний саблист Николай

Чтобы не остаться
перспективными...

Бехсолиани и его 16-летний
брат Кахабер (оба из Тби-
лиси), рапиристки, сестры
из Тбилиси 17-летняя Лела
Дзнеладзе и 16-летняя
Анна, 16-летний рапирист,
тбилисец Давид Элбакидзе,
Гиоргий Григолия из Абха-
зии, а также 15-летние тби-
лисец Кахабер Маградзе и
представитель Аджарии
Лаша Микеладзе... Однако
есть опасение, что они так
и останутся перспективны-
ми, если из-за отсутствия
средств останутся за бор-
том крупнейших междуна-
родных турниров.

К слову, на чемпионате
мира по фехтованию, кото-
рый пятого октября старту-
ет в Гаване, выступит силь-
нейший саблист Грузии
Ираклий Замбахидзе. А
группа грузинских саблис-
тов через несколько дней
выедет в Стамбул для учас-
тия в международном тур-
нире.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Формула 1

«Минарди» осиротеет?

Самая маленькая команда
Формулы 1 может сменить
владельцев. Сейчас главны-
ми акционерами Minardi яв-
ляются Пол Стоддарт и Берни
Экклстоун, но группа бизнес-
менов из северной Италии
хочет выкупить долю Берни и,
возможно, даже долю живой
легенды Minardi Стоддарта,
благодаря усилиям которого
команда все еще участвует в
чемпионате мира.

Сделка практически
завершена, и именно по-
этому Жанкарло Минар-
ди не присутствовал на
гонке в Индианаполисе.
Основатель маленькой
итальянской команды,
возможно, остался в Ита-
лии, чтобы завершить
сделку. Также Minardi и
Toyota ведут переговоры
о поставке двигателей в
2004 году.

Каладзе не сыграет
против сборной России

 Защитник итальянско-
го «Милана» Кахи Каладзе
не будет играть за фут-
больную сборную Грузии в
предстоящем 11 октября в
Москве отборочном матче
Чемпионата Европы со
сборной России. В Феде-
рацию футбола Грузии по-
ступило сообщение из
клуба, в котором отмече-
но, что Кахи «пока полно-
стью не оправился от трав-
мы и еще не приступил к
полноценным трениров-
кам». Это сообщение огор-
чило специалистов и по-
клонников грузинского
футбола, которые надея-
лись, что Каладзе сможет
сыграть за сборную. Кахи
является не только веду-
щим защитником сбор-
ной Грузии, но и футболи-
стом, присутствие кото-
рого в команде поднимает
дух игроков сборной. Ка-
ладзе из-за травмы не иг-
рал за сборную Грузии в
двух сентябрьских матчах
со сборной Албании.

Решающий отборочный
матч ЧЕ-2004 в десятой от-
борочной группе Россия -
Грузия, который начнется
11 октября в 19.30 на мос-
ковском стадионе «Локо-
мотив», будет судить 38-
летний австриец Конрад
Плауц.

Московский матч
будет судить

австриец

КАК ПОМОЧЬ ГРУЗИНСКОМУ ФУТБОЛУ?

лексов и формирования ди-
намического стереотипа. От
партнеров-игроков требуется
согласованная быстрая игра,
во время которой должна
проявляться сложная техни-
ческая и тактическая подго-
товка на фоне выносливости
с демонстрацией скоростно-
силовых физических качеств,
а для этого, конечно, недоста-
точна недельная подготовка.
За короткий период трудно
сформировать сплоченную
команду только из «звезд».
Если наши легионеры прилич-
но играют в зарубежных клу-
бах, это потому что большин-
ство этих команд играет в
современный футбол, что
заставляет каждого постоян-
но быть в форме.

Тот факт, что у нас на очень
низком уровне стоит работа
по подготовке тренеров для
команд высокого класса, хо-
рошо известно. Нет целенап-
равленной программы повы-
шения уровня знаний наших
тренеров (а если таковая и
есть, то только на бумаге), что
и привело  к печальным ре-
зультатам. Не нами отмечено,
что вовсе не обязательно,
чтобы тренер в прошлом был
бы отличным игроком, хотя
такое сочетание надо бы
лишь приветствовать. Глав-
ное не то, как он гонял мяч, а
как он понимает футбол, как
мыслит стратегически, чем
отличается от коллег глубин-
ной теоретической и практи-
ческой подготовкой, наконец,
просто отличается широтой
образования. А если к тому же
он обладает специфической
интуицией (что так необходи-

мо для его успешной работы),
считайте, что такой тренер
вполне справится с ролью
руководителя коллектива.

В свое время мне по дол-
гу службы приходилось
встречаться с такими специа-
листами как Михаил Якушин,
Гавриил Качалин и Андро Жор-
дания. Разные по образова-
нию и интеллекту, они доби-
вались успеха прежде всего
благодаря огромному лично-
му опыту. Но среди них уди-
вительными интуитивными
качествами особенно выде-
лялся Якушин. Именно инту-
иция и прекрасное знание
индивидуальных особеннос-
тей каждого из соперников,
помогали ему по ходу матча
перестроить игру команды.
Это было мною неоднократ-
но замечено на предсезонных
сборах в Леселидзе во время
тренировочных двусторон-
них  играх тбилисского «Дина-
мо». Это же его искусство
помогало команде и в офи-
циальных встречах.

Интуиция играет важней-
шую роль как в медицине, так
и в спорте, однако интуиция
это божий дар, которым «на-
граждаются», к сожалению, не
многие. Бесспорно к такой
категории тренеров относил-
ся и Нодар Ахалкаци. Пробле-
му тренера необходимо ре-
шать своевременно и про-
зрачно, а не скрыно в узком
кругу руководства, иначе в
грузинском футболе не будет
результата. Тренеры гораздо
больше должны работать над
повышением своих теорети-
ческих знаний, а каждую тре-
нировку проводить в поиске
новых путей игры своих вос-
питанников.

Так как физическая подго-
товка подавляющегоя боль-
шинства наших футболистов
оставляет желать лучшего,
то следует серьезно поду-
мать о подготовке тренеров-
специалистов по общей фи-
зической подготовке из мес-
тных кадров. Разве не смеш-
но, что при наличии академии
физического воспитания и
спорта, научно-исследова-
тельского института физ-
культуры мы ищем специали-
стов в дальнем зарубежье. В
дело подбора специалистов
по общей физической подго-

товке необходимо подклю-
чить также ученых по спорту,
и с их помощью разработать
современную программу
функциональной подготовки
футболистов, учитывающую
особенности южан.

Как показывает практика,
большинство тренеров не
только не проявляет интере-
са к достижениям современ-
ной спортивной медицины,
но не интересуется данными
комплексного врачебного ис-
следования (врачебного кон-
троля) своих футболистов и
лишь от случая к случаю вме-
сте с врачами команд обсуж-
дая медицинские вопросы,
касающиеся определения
физического состояния от-
дельных игроков. Между тем,
физическое состояние чело-
века (спортсмена, футболис-
та) должно рассматриваться в
трех аспектах первый – состо-
яние здоровья т.е. нормаль-
ное функционирование всех
физиологических органов и
систем организма; второй –
состояние физического раз-
вития и третий – адаптацион-
ные возможности организма
к мышечной нагрузке т.е. фун-
кциональная дееспособность,
физическая работоспособ-
ность и физическая подготов-
ка. Чтобы грамотно разоб-
раться в этих вопросах, необ-
ходимо иметь соответствую-
щие знания не только врачам
команд, но и тренерскому со-
ставу, так как без этого не все-
гда удается правильно подо-
брать место игроку и в даль-
нейшем вести специальные
наблюдения за ростом мас-
терства футболиста и класса
игры команды в целом. Вот и
получается, что врачи ко-
манд, в основном, занимают-
ся лечением спортивных
травм футболистов и в ред-
ких случаях вопросами пита-
ния, хотя их знания в этой об-
ласти далеки от требуемого.
В действительности, врач ко-
манды должен стать полноп-
равным участником трениро-
вочного процесса и активно
вмешиваться в его регуляцию
основываясь на фундамен-
тальных знаний по физиоло-
гии, биохимии и гигиене
спорта и, конечно, спортив-
ной медицине. Сегодня ник-
то не заботится  о повышении

квалификации врачей фут-
больных команд, которые в
большинстве случаев плохо
контактируются с тренерами.
Словом, в нашем футболе не
создан тот треугольник, кото-
рый должен объединять рабо-
ту тренера, врача и спортсме-
на. Следовало бы знать, что в
свое время сотрудниками ла-
боратории функциональной
диагностики Московского
Центрального института фи-
зической культуры, руководи-
мой профессором Виктором
Карпманом, кафедрой меди-
цинской реабилитации и
спортивной медицины Тби-
лисского государственного
медицинского университета
и ряда других научных цент-
ров были установлены вели-
чины физической работоспо-
собности футболистов. Но
сегодня эти показатели уже
не могут дать точное пред-
ставление о физической под-
готовленности игроков, так
как с годами резко возросла
интенсивность самой игры,
потребовавшая иной физи-
ческой подготовленности иг-
роков.Совершенно очевид-
но, что значительно расши-
рился объем и интенсивность
тренировочной и соревнова-
тельной мышечной нагрузки
современных футболистов-
профессионалов.

Физическая готовность
футболистов во многом за-
висит от правильного прове-
дения тренерами и медицин-
ским персоналом (врачом и
массажистами) восстанови-
тельных – реабилитационных
мероприятий (массажа, вод-
ных процедур, приема специ-
альных пищевых добавок,
медикаментов, физиопроце-
дур и т.д.). Было бы желатель-
но, чтобы в разработке ме-
роприятий по спортивной
реабилитации футболистов
ведущих команд принимали
участие ученые специалисты
кафедр спортивной медици-
ны и реабилитации, гигиены,
фармакологии, психологии и
других научных центров. Тре-
неры и врачи ведущих фут-
больных команд Грузии фак-
тически оторваны от научно-
го мира, который мог бы при-
нести им большую пользу,
особенно в деле разработки
на научной основе различных

режимов, способствующих
сохранению на длительное
время игроками спортивной
формы и спортивного долго-
летия. Но, к сожалению, Фе-
дерация футбола и не дума-
ет обращаться за такой помо-
щью к соответствующим ме-
дицинским ассоциациям и
федерациям.

Мы неоднократно предла-
гали Федерации футбола
восстановить при исполкоме
медицинскую секцию или ко-
миссию по врачебному конт-
ролю, которая руководила бы
работой по медицинскому
обеспечению футболистов. К
сожалению, наш голос не был
услышан. Медицинскими
вопросами в федерации за-
нимается не врач, поэтому в
работе медицинского персо-
нала футбольных команд так
много пробелов. Недавно
Федерации футбола было
предложено приобрести
фундаментальный учебник
по врачебному контролю
(спортивной медицине) и ле-
чебной физкультуре (реаби-
литации) для врачей и трене-
ров, изданный по инициативе
Национального Олимпийско-
го комитета и фонда Бадри
Патаркацишвили, но, к сожа-
лению, не было проявлено
никакой заинтересованности,
тогда как указанная книга яв-
ляется единственным посо-
бием - составленным на гру-
зинском языке, и считается
необходимым для изучения и
решения очень многих меди-
цинских вопросов в спорте.

Вряд ли следует доказы-
вать, что без науки как фут-
бол, так и остальные виды
спорта не смогут дальше
развиваться и отвечать со-
временным требованиям,
поэтому научно-практическая
работа педагогического и ме-
дико-биологического харак-
тера прочно должна вне-
дряться в практику футболь-
ных команд.

Романоз СВАНИШВИЛИ
Профессор кафедры

медицинской
реабилитации

и спортивной медицины
Тбилисского

государственного
медицинского
университета

28 сентября во Львове
исполкомом Федерации
футбола Украины и Сове-
том Польского футбольно-
го союза принято решение
добиваться проведения
финальной части чемпио-
ната Европы 2012 года на
полях двух стран.

По словам президент
ФФУ Георгия Суркиса, так-
же принято совместное об-
ращение к президентам и
правительствам двух стран
подать официальную заяв-
ку в УЕФА. Для этого необ-
ходимо предоставить пра-
вительственные гарантии,
без которых заявка рас-

Украина и Польша готовы
принять ЕВРО-2012

сматриваться не
будет. Кроме того,
он отметил, что
пока футбольные
стадионы ни
Польши, ни Украи-
ны не отвечают
стандартам УЕФА
для проведения
мероприятий тако-
го масштаба. Вме-
сте с тем, Португа-
лия, когда подавала
свою заявку на про-
ведение Чемпиона-
та-2004, была еще
меньше готова к

этому. Тем не менее, она
получила право на проведе-
ние соревнований и уже
имеет необходимую инфра-
структуру.

По информации Сурки-
са, проведение такого Чем-
пионата Европы требует ог-
ромных средств. Однако
сейчас о требуемых финан-
сах говорить рано, посколь-
ку  нужно учитывать не толь-
ко состояние футбольных
полей, но и всю инфра-
структуру, включающую
транспорт, гостиницы, рек-
реационную сферу обеих
стран, – подчеркнул он.

По мнению президента

ФФУ, потенциально отвеча-
ют стандартам УЕФА для
проведения матчей такого
уровня стадионы в Киеве,
Донецке, Львове и Харько-
ве.  Матчи также можно
было бы проводить в Днеп-
ропетровске, Кривом Роге,
Одессе, Полтаве и Суммах.

В свою очередь глава
польской федерации М.Ли-
сткевич отметил, что сегод-
ня в Польше есть только
один стадион европейского
уровня – в городе Хожув.
Кроме того, также рассмат-
ривается возможность за-
действовать стадионы в
Кракове, Варшаве, Познани
и Вроцлаве, где необходи-
мо создать соответствую-
щую структуру.

По словам Суркиса, пла-
нируется распределение
площадок 50 на 50. Уже созда-
ны рабочие группы для раз-
работки конкретных шагов по
подготовке официального
представления. Президент
ФФУ сообщил, что в ноябре
2003 года в Киеве пройдет
выездное заседание испол-
кома УЕФА, на котором, оче-
видно, будет подниматься
вопрос о желании двух стран
принять у себя Евро-2012.

Известный итальянский
арбитр Пьерлуиджи Колли-

Коллина стал
 писателем

Сборная Южной Кореи
по футболу разгромила
сборную Непала со счетом
16:0 в матче группового эта-
па Кубка Азии, сообщает
Reuters. Полузащитник
Парк Ин-суб забил в ворота
непальцев пять мячей. На-
падающие Ву Сунг-йонг и
Ким До-хун сделали по хет-
трику.

Корея-Непал.
16:0. Как жаль...

В полицию центрально-
го Лондона обратилась 17-
летняя девушка с заявле-
нием, что ее изнасилова-
ла целая группа футболи-
стов британской премьер-
лиги. Как рассказала в по-
лиции сама потерпевшая,
все произошло на выход-
ных в гостинице в запад-
ном Лондоне. Она согласи-
лась заняться сексом с од-
ним спортсменом, но се-
меро других игроков при-
нудили ее к тому же само-
му силой. Причем эти
футболисты-насильники
принадлежат к другой ко-
манде премьер-лиги.

Отдел Скотленд-ярда по
борьбе с сексуальными
преступлениями, передает
Skynews, признал, что к
ним обратилась с заявле-
нием об изнасиловании 17-
летняя особа женского
пола, но отказался добав-
лять что-либо до окончания
расследования. По словам
источника в полиции, до
конца расследования еще
далеко.

Скандал
в английской
премьер-лиге

на устроил презента-
цию своей книги под
названием «Правила
игры». Это событие
состоялось в Лондо-
не. Напомним, что
Коллина пять после-
дних сезонов призна-
ется лучшим арбит-
ром планеты. А пиком
его карьеры стала ра-
бота на финальном
поединке ЧМ-2002
между сборными
Бразилии и Герма-
нии, за которую бри-
тоголовый предста-

витель Апеннин получил
наивысшую оценку.

Нигерия решила снять
свою кандидатуру на право
провести у себя чемпионат
мира в 2010 году в пользу
Южной Африки, передает
ВВС. На этот шаг нигерийс-
ких футбольных чиновни-
ков подвергло внушение со
стороны правительства
этой страны. «Это правда,
что мы снялись с гонки за
ЧМ-2010. Вообще, с тех пор
как мы начали предприни-
мать попытки привезти та-

кое соревнование в нашу
страну, на нас обрушилось
огромное количество кри-
тики», - так прокомментиро-
вал ситуацию глава ниге-
рийской федерации Сегун
Одегебами. Министр
спорта Нигерии добавил:
«Отказ является частью
братства народов Нигерии
и Южной Африки. Да мы
сошли с дистанции, но при-
ложим максимум усилий,
чтобы выиграла ЮАР».

Нигерия отказалась от претензий
на первенство мира

Безопасность афинской
Олимпиады-2004 будут
обеспечивать 58 тысяч че-
ловек. Это наибольшее чис-
ло сотрудников безопасно-
сти на олимпиадах за всю
историю - вчетверо боль-
ше, чем на последних играх
в Сиднее.

Об этом заявил в интер-
вью греческой прессе на-
чальник греческой полиции
генерал-лейтенант Фотиос
Насиакос. По его словам,
предстоящие игры «должны
стать самыми безопасны-
ми за всю историю». Заяв-
ление генерала прозвучало
в ответ на публикации в за-
падной прессе, в частности,
в газете «Вашингтон пост»,
в которых утверждалось,
что организаторы афинс-

Ол и мп и зм

Самая безопасная
в истории

кой Олимпиады недостаточ-
но продумали систему обес-
печения безопасности Игр,
сообщает РИА «Новости».

Вместе с тем, оргкоми-
тет Олимпиады уже нео-
днократно сталкивался с
трудностями при подготов-
ке программы безопаснос-
ти. Так, в январе 2003 года
был признан несостояв-
шимся тендер на обеспече-
ние безопасности Игр, по-
скольку никто из участни-
ков конкурса не смог уло-
житься в сумму 220 милли-
онов евро, которую первона-
чально предполагалось по-
тратить на эти цели.

Также для обеспечения
безопасности Игр оргкоми-
тет потребовал от прави-
тельства Греции принять
новые законы. В частности,
чтобы разгрузить перена-
селенную столицу Греции на
время Олимпиады, предла-
галось законодательно зас-
тавить большинство рабо-
тодателей отправить своих
сотрудников в отпуска на
время проведения Игр.

Кроме того, предполага-
лось издать закон, регла-
ментирующий график ра-
боты магазинов и банков, и
десятикратно повысить
штрафы за незаконную
парковку в центре города. В
свою очередь, греческое
правительство готовит про-
грамму защиты от угрозы
химического и биологичес-
кого терроризма стоимос-
тью 31 миллионов евро.



ЭЛЕКТРОННАЯ  ВЕРСИЯ “СГ”  HTTP : / /WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA .COM

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



      Ïîãîäà
â Ãðóçèè

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы
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На работе должно все сло-
житься хорошо. Возможно,
бюджет значительно попол-
нится. Вы получите деньги,
что позволит вам не беспо-
коиться о них в ближайшее
время. Смело беритесь за
любое дело, так как везде вы
сможете добиться успехов.

Сегодня не исключены
неожиданные повороты судь-
бы, которые потребуют от вас
максимальной активности и
быстроты реакции на меняю-
щуюся ситуацию. Из-за неко-
торой наивности и доверчи-
вости вы можете попасть под
чужое влияние или угодить в
ловушку.

У вас будет множество по-
водов развлечься и отдох-
нуть. Приглашения посыплют-
ся со всех сторон. Словом,
начало месяца обещает быть
приятным. Выполнив целый
ряд действий, вы раздумыва-
ете, какая от них могла быть
польза.

Сегодня ожидается приток
новых сил и свежих мыслей,
реализация которых принесет
удовлетворение. День испы-
таний и трансформаций. Если
вы смогли пройти экзамен на
устойчивость, то сможете
смело продумывать планы на
будущее.

День удачен для накопле-
ния денег, для продолжения
ранее начатых дел и достиже-
ния поставленных целей. В
первой половине дня не ис-
ключено долгожданное изве-
стие или встреча с партне-
ром, которая станет заверше-
нием ваших целенаправлен-
ных устремлений.

Вас ждут сегодня новые
интересные знакомства - не
исключено, что из деловых
они перерастут в дружеские.
В этот день нужно быть бли-
же к природе. Вечером не за-
сиживайтесь дома  - это ис-
ключительно подходящее
время показаться в обще-

стве, к тому же вам не при-
дется потратить много денег.

Начало месяца ознамено-
вано благоприятной конфигу-
рацией между Венерой и
Марсом. Это окажет стимули-
рующее влияние на вашу сек-
суальность, что усилит ваш
личный магнетизм и сексу-
альную привлекательность в
глазах интересующих вам
людей.

Этот день отмечен гармо-
нией, оптимистическим на-
строением и энтузиазмом.
Рекомендуется не навязы-
вать своих мыслей друзьям и
коллегам по работе. Сегодня
используйте любую возмож-
ность изменить к лучшему
свою личную жизнь. Сны мо-
гут быть вещими.

Будьте внимательны к сво-
ему имуществу - вы можете
стать жертвой обмана или
воровства. Приглядитесь
внимательнее к своим новым
знакомым -  их интерес к вам
небескорыстен. Действуйте
решительно, не бойтесь по-
рвать эти отношения.

Сегодня будут сильны не-
гативные тенденции преды-
дущего дня. Велика вероят-
ность опасных ситуаций. Не
верьте людям, которые от вас
зависят. Прислушайтесь к го-
лосу своей интуиции. Однако
не торопитесь ссориться с ок-
ружающими вас людьми.

Хороший день во всех от-
ношениях. Ваша активность и
деловитость могут импони-
ровать коллегам. Возможно,
вам предложат новую долж-
ность или помощь. Соглашай-
тесь, так как в скором време-
ни последуют значительные
перемены в жизни.

Венера находится в благо-
приятном аспекте с Марсом,
а поскольку Марс влияет на
финансы, то вы можете с пол-
ным основанием ожидать
возвращения старого долга.

В городе Сан-Себастьян,
Испания, состоялась цере-
мония закрытия 51 кинофе-
стиваля. Главный приз –
«Золотая раковина» при-
сужден фильму «Когда
страшно стрелять», снято-
му в Германии грузинским
кинорежиссером Дито Цин-
цадзе.

Признание

«ЗОЛОТАЯ РАКОВИНА» ДИТО ЦИНЦАДЗЕ

Фильм-победитель ны-
нешнего кинофестиваля в
Сан-Себастьяне рассказы-
вает грустную историю мо-
лодого стеснительного пар-
ня по имени Лукас. Его ра-
бота - доставлять обеды
престарелым и инвалидам,
а в свободное время он в
одиночестве занимается

греблей на реке. Он встре-
чает девушку своей мечты,
но не может справиться с
фатумом неудачника. Поку-
пает пистолет и совершает
преступление...

Приза «Серебряная рако-
вина» за лучшую режиссу-
ру удостоен Бонг Юн Хо из
Южной Кореи за картину

Кадр из фильма «Когда страшно стрелять»
Победа

Дито Цинцадзе получил главный приз фестиваля

«Воспоминания об убий-
стве». Картину также награ-
дили призом ФИПРЕССИ и
призом фонда Altadis, кото-

рый присуждается режис-
серу-дебютанту.

Американский режиссер
Том Маккарти и его «Станци-
онный агент» получили спе-
циальный приз жюри за
фильм, «который расска-

зывает об одиночестве про-
сто, забавно и на удивление
не сентиментально». Испан-
цы Лайя Марулл и Луис То-
сар, снявшиеся в фильме
«Возьми мои глаза», полу-
чили «Серебряные ракови-
ны» как лучшая актриса и
актер соответственно. Луч-
шей операторской работой

признаны съемки Эдуардо
Серра в фильме производ-
ства Великобритании и
Люксембурга «Девушка с

жемчужной серьгой».
По сообщениям инфор-

мационных агентств, от-
дельным событием фести-
валя стал показ докумен-
тального фильма испанско-
го режиссера Хулио Меде-

ма «Баскский клубок». Сто-
ронники силового решения
баскской проблемы требо-
вали отменить показ ленты,
в которой утверждается не-
обходимость мирного уре-
гулирования. Однако
фильм все же был показан
зрителям и удостоился ова-
ции.

Четвертого октября
в Тбилисском государ-
ственном театре опе-
ры и балета имени За-
хария Палиашвили со-
стоится концерт Наци-
онального камерного
оркестра Армении, по-
священный столетию
со дня рождения Ара-
ма Хачатуряна.

НКОА создан в 1997
году на базе Государ-
ственного камерного
оркестра Армении, ос-
нованного в 1961 году,
и Ереванского камер-
ного оркестра, начав-
шего свою деятель-
ность в 1979 году. Пос-
ле провозглашения Ар-
менией независимос-
ти главным дириже-
ром и художествен-
ным руководителем
оркестра стал пригла-
шенный из Бостона из-
вестный дирижер
Арам Карабекян.

В составе коллекти-
ва 27 музыкантов. Все
они выпускники Ере-
ванской государствен-
ной консерватории
имени Комитаса. Бла-
годаря разнообразию
музыкальных про-
грамм и великолепно-
му исполнению ор-
кестр под руковод-
ством маэстро Кара-
бекяна завоевал все-
общее признание не
только у себя на роди-
не, но и далеко за ее
пределами.

Восьмого ноября 2002
года Национальный камер-
ный оркестр Армении высту-
пил с концертом в Берлине,
тем самым ознаменовав
официальное открытие меж-
дународных мероприятий,
посвященных столетию со
дня рождения Арама Хачату-
ряна. Юбилею композитора
также посвящены дебютные
концерты оркестра в России
четвертого и шестого июня
2003 года – в Большом зале
Московской консерватории
имени Чайковского и в Кон-

Гастроли

Грузинский
дебют НКОА

цертном зале имени Глазуно-
ва Санкт – Петербургской кон-
серватории.

Ранее дебютные концер-
ты НКОА с восторгом были
встречены в Лос-Анджеле-
се, Сан-Франциско и Фрес-
но. С тех пор выступления
коллектива сопровожда-
лись бурными овациями в
Нью-Йорке, Лондоне, Жене-
ве, на фестивале в Кентер-
бери, на Кипре, в Греции,
Ливане, Объединенных
Арабских Эмиратах...

Теперь на очереди выс-
тупление в столице Грузии,

в Тбилиси. Вместе с оркес-
тром выступит сопрано
Нуне Бадалян. В программе
произведения Моцарта,
Шостаковича, Рахманино-
ва, Виардо, Айрапетяна,
Мирзояна, Абрамяна, Саят-
Нова и, конечно, Арама Ха-
чатуряна.

В ноябре предстоят гаст-
роли Национального камер-
ного оркестра Армении в
шести городах Германии, а
в декабре состоятся кон-
церты в Соединенных Шта-
тах Америки.

Александр ЧАНТУРИЯ

Маэстро Арам Карабекян


